
Central Universities (Amendment) Bill, 2023 (Discussion not concluded)

 

 माननीय अध्यक्ष :  आइटम नं. 20 -   कें द्रीय वि�श्ववि�द्यालय (संशोधन) वि�धेयक, 2023.

 THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EDUCATION (DR. SUBHAS 
SARKAR): Hon. Speaker, Sir, on behalf of Shri Dharmendra Pradhan, I beg to move:

?That the Bill further to amend the Central Universities Act,

2009, be taken into consideration.?

 Hon.  Speaker,  Sir,  I  would  like  to  express  that  the  Central  Universities
(Amendment) Bill, 2023 is the proposal for amending the Central Universities Act of
2009 for setting up of Sammakka Sarakka Central Tribal University in the State of
Telangana. 

16.20 hrs (Shrimati Rama Devi in the Chair) 

 If the House recalls, I would like to state that 13th Schedule to the Andhra Pradesh
Recognition Act, 2014, that is, no.6 of 2014, inter alia, provides that the Government
of India shall take steps to establish one Central Tribal University in the State of
Telangana. 

 Then, establishment of the Central Tribal University in Telangana is definitely 
obligatory under the Andhra Pradesh Reorganisation Act, 2014. The Union Cabinet 
in its meeting held on 3rd October, 2023 has approved the proposal for 
establishment of the University in Telangana. 

 The Andhra Pradesh Reorganisation Act, 2014 provides for establishment of a 
Central University and a Central Tribal University in Andhra Pradesh also. They gave
the land and everything in due time. A Central University and a Central Tribal 
University in Andhra Pradesh is functional with effect from 05.08.2019. 

 Later on, the site selection was delayed and ultimately, the Telangana Government
has given the site in Mulugu District. The State Government has offered 335.04 
acres of land. The University of Hyderabad prepared the detailed project report for 



the University and as per the detailed project report, the project cost is Rs. 889.07 
crore. The project will be completed in two phases of three years and four years. 

 Very nicely, the name of that University has been kept Sammakka Sarakka Central 
Tribal University. Our visionary leader Prime Minister Narendra Modi-led 
Government is always very eager to complete its work 100 per cent. Our Prime 
Minister always thinks deep and works in the root. The story of nomenclature, the 
naming of the Central Tribal University, is also very much emotional. The mother 
and daughter Sammakka and Saralamma, commonly known as Sarakka, are 
believed to be manifestations of Adi Parashakti who will save and protect the tribal 
communities of Telangana. To give the rightful honour to the tribal communities of
Telangana, the name has been given to the University as the Sammakka Sarakka 
Central Tribal University. This University will provide facilities for research in tribal 
art, culture, tradition, language, medicinal systems, customs, forest-based 
economic activities etc. 

 Hon. Chairperson, Madam, I would like to invite all the hon. Members to have a 
positive discussion. I beg your permission to start the discussion on the Bill.

 

 माननीय सभापवि� :   प्रस्�ा� प्रस्�ु� हुआ :

?    विक केन्द्रीय वि�श्ववि�द्यालय अधिधविनयम, 2009          का और संशोधन करने �ाले वि�धेयक पर वि�चार विकया जाए।?

 SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Hon. Chairperson, Madam, I thank 
you for giving me this opportunity to speak on the Central Universities 
(Amendment) Bill, 2023 which was introduced in the Lok Sabha on 04.12.2023. It 
aims to amend the Central Universities Act, 2009.

 The Bill seeks to establish a Central Tribal University in Telangana which will be 
known as Sammakka Sarakka Central Tribal University. The main focus is on 
enhancing the access, ensuring quality of higher education, fostering research 
facilities and promoting advanced knowledge in tribal art, culture, customs and 
technology for the tribal population across India.

 Madam, this is a very welcome move and we support the Bill so that the necessary 
Tribal University is established in Telangana. It will take care of the regional 
aspirations. Having a Tribal University will foster the tribals to get access to 
education, research, preserve our culture, increase access and quality of higher 



education, and promotion of higher education and research. So, we welcome this 
Bill and we stand in support of the Bill.

 At the same time, I would like to highlight a few things which we have seen arising 
in multiple areas where we have Tribal University and so on. The first thing which I 
see is there has been a gross violation of reservation rules. If you take the case of 
Indira Gandhi National Tribal University Act, the Adivasi enrolment which used to 
be around 80-90 per cent in 2013, very unfortunately, has come down to mere 7.5 
per cent in 2023 under the NDA Government. If you see, there is a drastic drop in 
the Adivasi students studying in the Tribal University. One of the main reasons is 
because the admission to this University is linked to the Central University Entrance
Test, CUET, which is really inaccessible to tribal students.

मैडम,              मैं समझाना चाह�ा हँू विक आदि2�ासी बच्चों को पढ़ाई में क्या समस्या आ�ी है,     इनके एनरॉलमेंट में क्या
      समस्या आ�ी है। आदि2�ासी �ब बन�े हैं,       जब उनके पास विप्रधिमदिट� टै्रट्स हो�े हैं,    इकनॉधिमकली बैक�ाड= हो�े हैं, 
            सोशली बैक�ाड= हो�े हैं और इनमें एक शायनेस ऑफ कॉन्टैक्ट भी हो�ा है,      जो एक आदि2�ासी की पहचान हो�ी

 है। When we study in the primary education or the higher education,    हमने वि�भिभन्न राज्यों
       में 2ेखा है विक जो ड्रॉपआउट्स हो�े हैं,             उनको भाषा समझ में नहीं आ�ी है। एक आदि2�ासी की भाषा अलग

     हो�ी है। कुई भाषा हो�ी है,           सोरा भाषा हो�ी है। ओविडशा में जैसे उविडया भाषा हो�ी है,     �ेलंगाना में �ेलुगू हो�ी
   है। हर जगह विडफरेंट-                विडफरेंट भाषाएं हो�ी हैं। हमने 2ेखा है विक प्राइमरी एजुकेशन में ड्रॉपआउट का मैन रीजन
                       यह है विक उन्हें समझ में ही नहीं आ�ा है। उसके लिलए कई सारे इंटर�ेंशन हुए हैं विक गां� में स्कूल्स को कैसे

  बनाना है।

                   अब हम जब यूविन�र्सिसNटी की बा� कर�े हैं �ो मैं ब�ाना चाह�ा हूँ विक सेन्ट्रल यूविन�र्सिसNटी का एटं्रेंस टेस्ट सीबीएसई
        करिरकुलम के अं�ग=� है और जो एग्जाम सेन्टस= हैं, these are very far off. If I take an example, 

              एक आदि2�ासी के्षत्र पहाड़ों में या गां�ों में हो�ा है। इसलिलए एक शहर में जाकर,      है2राबा2 में जाकर एग्जाम 2ेंगे
                    �ो �ह उनके लिलए बहु� दूर हो�ा है। उस �जह से उनका एनरॉलमेंट भी कम हो�ा है। यह मैन चीज है,  जिजसे हमें

               2ेखना है। के�ल विबल्डिVNग बनाने से सब कुछ नहीं हो�ा है। हम ऐसा माहौल कैसे बनाएगंे?    आदि2�ासी लोग की जो
  कला संस्कृवि� है,   उनकी भाषा है,          उसके साथ एटंान्गल करके ये कैसे पढ़ाई कर सक�े हैं? 

 मैडम,                  मैं एक यूविन�र्सिसNटी का उ2ाहरण 2ेना चाह�ा हूँ। यह सेन्ट्रल यूविन�र्सिसNटी ओविडशा के कोरापुट में है। �ष=
2009        में इसको स्टेब्लि^लश विकया गया था। आज 10-15    साल हो गए हैं,        जो पैसे इविनलिशयली यूपीए के टाइम हम

   लोगों ने दि2ए थे,                   �े पैसे �ापस हो गए हैं। अब उस यूविन�र्सिसNटी के पास पैसे नहीं हैं। �ीन साल पहले मैंने
                    पार्सिलNयामेंट में उनके स्टाफ के बारे में मुद्दा उठाया था। �हां के टीचर रिरकू्रटमेंट का मुद्दा भी उठाया था। प्रोफेसर

   की सैंक्शन्ड पोस्ट्स 23 थीं,          लेविकन पोस्टेड जीरो थे। एसोलिसएट प्रोफेसर की सैंक्शन्ड पोस्ट्स 43 थीं,  लेविकन
         पोस्टेड लिसफ= एक था। अलिसस्टेंट प्रोफेसर की सैंक्शन्ड पोस्ट्स 88 थीं,   लेविकन पोस्टेड 16      ही थे। ये �ीन साल

   पहले की बा� है, 

                     मैंने जीरो ऑ�र में भी यह मुद्दा उठाया था। मैं मंत्री जी से भी धिमला था। �ब कुछ प्रोग्रेस भी हुई थी,   लेविकन बड़े
         दुख के साथ बोलना पड़�ा है विक क्या प्रोग्रेस हुई?    प्रोफेसर की पोस्ट्स 23 थीं,   उनमें से 14    पोस्ट्स के लिलए



  एड�रटाइज विकया गया,              लेविकन अभी �क एक भी भ�f नहीं हुई है। एसोलिसएट प्रोफेसर के लिलए 28   पोस्ट्स के
   लिलए एड�रटाइज विकया गया,             लेविकन लिसफ= 2ो पोस्ट्स पर ही भ�f हुई। अलिसस्टेंट प्रोफेसर के लिलए 45   पोस्ट्स के
   लिलए एड�रटाइज विकया गया,              लेविकन जीरो भ�f की गई। इसलिलए भ�f करने में कुछ �ो प्रॉ^लम है।

                   मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाह�ा हूँ विक ये भर्ति�Nयां क्यों नहीं हो रही हैं?     जब भ�f नहीं हो
                  रही है �ो ये लोग कॉन्टै्रक्चुअल इंप्लॉयज़ को लेकर संस्था चला रहे हैं। उसमें रिरज�kशन नहीं है। कॉन्टै्रक्चुअल

        इंप्लॉयज के लिलए उसमें रिरज�kशन नहीं हो�ा है। They do not come under the purview of 
reservation.        यहां पर यह हाल� है। सेन्ट्रल यूविन�र्सिसNटी ओविडशा,     कोरापुट के लिलए मैं बार-    बार विडमांड कर�ा

       आ रहा हूँ विक कुछ फंड्स 2े 2ीजिजए,      लेविकन नहीं 2े रहे हैं। We demand allocation of funds to the 
Central University, Odisha to build infrastructure. We do not need loan. We need 
grants through Higher Education Financing Agency, HEFA.  हमें HEFA    के अं�ग=� एजुकेशन
चाविहए।

 दूसरा,                      मैं ड्राप आउट्स के बारे में कहना चाह�ा हूं। अभी कुछ दि2नों पहले स2न में एक प्रश्न के उत्तर में ब�ाया
     गया विक जिज�नी सेंट्रल यूविन�र्सिसNटीज हैं,  जैसे आईआईटीज,  आईआईएम्स हैं, nearly 13,000 students 

have dropped out.    इसमें क्या हो�ा है?           उनकी ऐक्सेजिप्टविबलिलटी नहीं हो�ी है। जो मेन स्ट्रीम में आ�े हैं, 
       कास्ट बेस्ड विडस्क्रिस्क्रधिमनेशन हो�ा है। यह बड़ी दु:             ख2 बा� है विक जब सरकार प्रयास कर रही है विक हमारे एससी, 
         एसटी और आदि2�ासी समु2ाय के लोग हायर एजुकेशन प्राप्� करें,   �ो इनके ड्रॉप-       आउट्स को 2ेख कर क्या कर
 सक�े हैं?      इसके लिलए कुछ करना पड़ेगा।

  एक एससी-     एसटी सेल हो�ा है। They talk to the counsel.         जो आदि2�ासी और एससी �ग= के बच्चों की
                 काउंलिसलिलNग कर�े हैं। आईआईटी दि2ल्ली ने अभी विपछले साल ही स्थाविप� विकया है। बहु� सारे सुसाइड्स की

      घटनाएं आईआईटीज में घटी हैं। उनमें एससी-              एसटी �ग= के लोग ही हो�े हैं। हमें ये सभी चीजें 2ेखनी पड़ेगी।
        के�ल यूविन�र्सिसNटी की विबल्डिVNग बनाने से नहीं हो�ा है,         इको लिसस्टम बनाना पड़ेगा। जब आप ट्राइबल यूविन�र्सिसNटी
 बना�े हैं,                  �ो मैं यह आपके माध्यम से मंत्री जी से अपील करना चाह�ा हंू विक जो करिरकुलम हो�ा है,   जो रिरसच=

 हो�ी है,         �ह ट्राइबल कल्चर के ऊपर हो। इंविडया में 800         से ज्या2ा ट्राइ^स हैं। उनकी जो वि�भिभन्न कल्चस= हैं, 
    उनको कैसे प्रमोट विकया जाए?    हमारी जो शैली है,    जो हमारा डांस है,     जिजसे हम धीमसा कह�े हैं,    ये सभी चीजें

  कैसे की जाए?      आप इन सभी पर रिरसच= करें,           �ाविक लोगों को प�ा चले की ट्राइबल कल्चर क्या हो�ा है,  उनकी
आईडेंदिटदिट,     उनकी आईडेंदिटदिट क्या हो�ी है?      उसको बचा कर कैसे रखना चाविहए? 

 मैडम,     यह बहु� अच्छा इंटर�ेंशन है,             लेविकन के�ल विबल्डिVNग बनाने से नहीं हो�ा है। हमें पूरा ट्राइबल इको लिसस्टम
      डे�लप करना चाविहए। हम कैसे आगे बढ़ें ,  हमारी संस्कृवि�,          भाषा और कल्चर को विप्रज�= करने के साथ एक

       क्�ालिलटी एजुकेशन आदि2�ासी बच्चों को कैसे 2े पाएगंे,        इसके लिलए सरकार को प्रयास करना पड़ेगा।

                    माननीय मंत्री धमkन्द्र जी यहां नहीं है। मैं आपके माध्यम से उनसे एक रिरक्�ेस्ट करना चाह�ा हूं विक केन्द्रीय
           वि�द्यालय के लिलए विपछले 2ो सालों में सब कुछ हो गया है,         लेविकन उनका 2स्�ख्� पेंडिडNग है। हमारे जयपुर के

 विन�ासी बार-        बार यह कह रहे हैं विक केन्द्रीय वि�द्यालय,      जयपुर की स्थापना कब की जाएगी?     हम लोगों ने बहु�
   मुश्किwकल से केन्द्रीय वि�द्यालय,              जयपुर के लिलए लैंड एक्�ायर विकया है। सारे फॉम=लिलटीज पूरे कर दि2ए गए हैं, लेविकन
 केन्द्रीय वि�द्यालय,          जयपुर का इनऑगरेशन अभी �क नहीं हो पा रहा है,         जो बहु� दुख2 बा� है। हमें आशा था



       विक धमkन्द्र प्रधान जो ओविडशा के मंत्री होंगे,        �े खास कर कोरापुट और जयपुर को 2ेखेंगे,     लेविकन अभी �क यह
     पूरा नहीं हो पाया है।

   माननीय सभापवि� महो2या,                मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से यह विन�े2न करना चाह�ा हंू विक आप
    अपने ज�ाब में केन्द्रीय वि�द्यालय,                जयपुर के बारे में भी कुछ अपडेट 2ें। मैं इस विबल का समथ=न कर�ा हंू। बहु�-
   बहु� धन्य�ा2।

 

   सुश्री सुनी�ा दुग्गल (लिसरसा):  सभापवि� महो2या, बहु�-  बहु� धन्य�ा2। As regards the Central 
Universities (Amendment) Bill, 2023, in the Central Universities Act, 2009,   जो डिप्रNलिसपल

 एक्ट था,   उसमें क्लॉज 3     एफ के बा2 क्लॉज 3           जी को इंसट= विकया गया है। इसके अं�ग=� एक ट्राइबल
            यूविन�र्सिसNटी स्टैब्लि^लश की जाएगी। जिजसका नाम सम्मक्का सरक्का सेंट्रल ट्राइबल यूविन�र्सिसNटी रखा जाएगा।

  सभापवि� महो2या,           मैं कहना चाह�ी हूं विक यह जो यूविन�र्सिसNटी बन रही है,    इसका टेरिरटोरिरयल ज्यूरिरसविडक्शन पूरा
               �ेलंगाना रहेगा। इसमें भार� की मैब्लिक्समम ट्राइबल पॉपुलेशन हायर एजुकेशन प्राप्� कर सक�ी है। इसके साथ-

           साथ इसमें रिरसच= की सुवि�धाएं भी उपलब्ध होंगी। इसको सीरिरयल नम्बर 17        पर रखा गया है। �ेलंगाना में है।
                 सम्मक्का सरक्का सेंट्रल ट्राइबल यूविन�र्सिसNटी से पूरे �ेलंगाना स्टेट को लाभ धिमलेगा। यह मुलुगु जिजले में स्थाविप�

    विकया जा रहा है।

  सभापवि� महो2या, 4 अक्टूबर, 2023      को कैविबनेट ने सेंट्रल यूविन�र्सिसNटी एक्ट, 2009      में कसके। मैं इसके लिलए
 एचआरडी धिमविनस्टर,      आ2रणीय धमkन्द्र प्रधान जी को बहु�-          बहु� धन्य�ा2 2ेना चाह�ी हंू विक जब इसको कैविबनेट

  ने अपू्र� विकया,                �ो उन्होंने पूरे भार��ष= को ट्�ीट के माध्यम से इसकी जानकारी 2ी और उसको आ2रणीय
           प्रधान मंत्री जी ने इन्डोस= विकया। मो2ी जी ने लिलखा विक ?The setting up of the Sammakka Sarakka 

Central Tribal University will be a game changer for the youth of Telangana. It will 
also deepen understanding of tribal culture as well as encourage innovation?. 

   आ2रणीय सभापवि� महो2या,          हम सभी जान�े हैं विक अभी जो चुना� हुए हैं,      उसमें हमारी भार�ीय जन�ा पाट{
                  ने मध्य प्र2ेश और छत्तीसगढ़ में बहु� ज्या2ा मैनडेट प्राप्� विकया। जहां पर बहु� ज्या2ा हमारी ट्राइबल पॉपुलेशन

  रह�ी है।

 इसके साथ-               साथ राजस्थान में भी ट्राइबल पॉपुलेशन रह�ी है। हालांविक �ेलंगाना में हमारी �रक्की हुई है,  हम 1 
 से 8                       पर पहंुचे हैं। विफर भी हमारी सरकार ने यह नहीं सोचा विक अगर हम �ेलंगाना में सरकार नहीं बना पा रहे हैं
                   �ो हम इस यूविन�र्सिसNटी के विबल को नहीं लेकर आए।ं विफर भी हम उस विबल को लेकर आ रहे हैं,    यह दि2खा�ा है
  विक हमारी सरकार,      माननीय प्रधान मंत्री जी चाह�े हैं? ?    सब का साथ हो,    सब का वि�कास हो,     सब का वि�श्वास हो
    और सब का प्रयास हो।?  इसके साथ-         साथ मैं कहना चाह�ी हंू विक इसका नाम सम्मक्का-    सरक्का क्यों रखा गया?

 सभापवि� महो2या,       उसके पीछे एक संु2र कहानी है। सम्मक्का-  सरक्का मां-          बेटी हैं और यह माना जा�ा है विक जो
   परा शब्लिक्� अम्बा हैं,     ये उनका अ��ार हैं।

?    या 2े�ी स�=भू�ेषु शब्लिक्�-  रूपेण संब्लिस्थ�ा।

    नमस्�स्यै नमस्�स्यै नमस्�स्यै नमो नमः॥?



               आपको मालूम है विक �ेलंगाना में मुलुगु विडस्ट्रिस्ट्रक्ट के अं2र 2ो साल में एक बार सम्मक्का-   सरक्का मे2ाराम ज�ारा
          विनकल�ी है। यह कहा जा�ा है विक जो ट्राइबल कम्यूविनटी है,          उनका यह सबसे बड़ा त्यौहार है। इसमें करीब डेढ़

  करोड़ श्रद्धालु अलग-          अलग राज्यों से भाग ले�े हैं। चाहे �े आंध्र प्र2ेश,  मध्य प्र2ेश, छत्तीसगढ़, ओविडशा, महाराष्ट्र, 
    कना=टक और झारखंड से हों,               इन सभी राज्यों के ट्राइबल कम्युविनटी के करीब डेढ़ करोड़ श्रद्धालु इस यात्रा में

             भाग ले�े हैं। इसे कुम्भ मेला भी कहा जा�ा है। जो जनजा�ीय समु2ाय है,       इसको उसका कुम्भ मेला भी कहा
                      जा�ा है। इन सब बा�ों को ध्यान में रख�े हुए इस सेंट्रल ट्राइबल यूविन�र्सिसNटी का विनमा=ण उस मंदि2र के पास में ही

   कर�ाया जा रहा है,          जिजससे पूरे वि�श्व के अं2र जो ट्राइबल 2ै�ीय शब्लिक्�यां हैं,    उनको पहचाना जा सके,  समु2ाय के
                    अ2ंर जनजागरण हो और समु2ाय को यह लगे विक उनका भी कोई सम्मान है। मैं इस बा� के लिलए माननीय
       प्रधान मंत्री श्री नरेन्द्र मो2ी जी को बहु�-     बहु� धन्य�ा2 2ेना चाह�ी हंू।

                  आज हमारी प्रथम नागरिरक महामविहम द्रौप2ी मुमू= जी भी जनजा�ीय समु2ाय से आ�ी हैं। मैं एक बा� और
                  कहना चाह�ी हूं विक अगर विकसी मुब्लिस्लम समु2ाय के राष्ट्रपवि� प्रथम नागरिरक बने �ो �ह हमारी एनडीए की
                    सरकार में बने। अगर 2लिल� समु2ाय से कोई राष्ट्रपवि� बने हैं �ो हमारे आ2रणीय प्रधान मंत्री नरेन्द्र मो2ी जी ने

                  श्री रामनाथ कोडि�N2 जी को अपनी सरकार में बनाया है। अब जो जनजा�ीय समु2ाय से महामविहम राष्ट्रपवि� बनी
हैं,                     �ह भी हमारी भार�ीय जन�ा पाट{ की सरकार के अं2र बनी हैं। इससे विबल्कुल यह स्पष्ट हो�ा है विक हमारी

                      सरकार विकस �रह से सब को साथ लेकर चलने �ाली है। माननीय प्रधान मंत्री जी ने कहा है विक �ह 2ेश के अं2र
               के�ल चार जावि�यों को 2ेख�े हैं और उन्हीं के उत्थान से ही 2ेश का उत्थान होगा? नारी, यु�ा,   विकसान �था
          गरीब। इनके उत्थान से ही हमारे 2ेश का उत्थान होगा।

            आप सब लोगों को मालूम ही है विक हम सब लोगों ने सुबह-         सुबह जाकर बाबा साहेब भीमरा� अम्बेडकर जी को
                पुष्पांजलिल अर्तिपN� की। आज बाबा साहेब भीमरा� अम्बेडकर का परिरविन�ा=ण दि2�स है। मुझे लग�ा है विक नारी, 

विकसान, यु�ा,                  अनुसूलिच� जावि� और अनुसूलिच� जनजावि� के बारे में अगर विकसी ने काम विकया है �ो बाबा साहेब
                    भीमरा� अम्बेडकर जी ने विकया है। उसके बा2 अगर इन सब को कोई आगे लेकर चला है �ो हमारे आ2रणीय

       प्रधान मंत्री श्री नरेन्द्र मो2ी जी हैं।

        एजुकेशन के बारे में बाबा साहेब ने कहा था? ?Educational endowments and institutions for 
higher education are the stepping stones in the upward march of our race?.  इसी �रह

            से मैं माननीय गृह मंत्री जी का धन्य�ा2 करना चाह�ी हूं। अभी जम्मू-     कwमीर रिरज�kशन विबल आया था,  इसके
                       अ2ंर गृह मंत्री अधिम� शाह जी ने विकस �रह से नौ सीटें ट्राइ^स के लिलए रिरज�= की हैं। उसके लिलए भी मैं उनको

      �हेदि2ल से धन्य�ा2 2े�ी हंू। इसके साथ-            साथ उन्होंने यह भी कहा था विक नाम में क्या रखा है?     अब ये कहें विक
   आपने इसका नाम सम्मक्का-    सरक्का क्यों रख दि2या?            नाम से सम्मान हो�ा है। उन्होंने जिजक्र विकया था विक उनकी

                      मा�ा जी का नाम कुसुम जी हैं। अगर �ह अपनी मा�ा जी को कुसुम जी कहकर बोलें या मां कहकर बोलें �ो
       2ोनों में विक�ना अ�ंर है। इसलिलए ये बार-         बार कह�े हैं विक आप नाम ब2ल 2े�े हैं,     नाम में क्या रखा है?   नाम में

                सम्मान जुड़ा हुआ है। आज इसी समाज को सम्मान 2ेने के लिलए इस यूविन�र्सिसNटी का नाम सम्मक्का-  सरक्का
     ट्राइबल यूविन�र्सिसNटी रखा गया है।

 इसके साथ-       साथ मैं कहना चाह�ी हंू विक ए.पी.जे.            अ^दुल कलाम जी की हमेशा यह इच्छा रह�ी थी विक �ह
पढ़ा�े-                  पढ़ा�े इस संसार से वि�2ा लें और ऐसा हुआ भी। उन्होंने एजुकेशन के बारे में क्या कहा था? ?
Education is the most powerful weapon which you can use to change the world?. 

            अगर हमें दुविनया या संसार को ब2लना है �ो हमें इंस्टीट्यूशंस को जगह-       जगह पर खासकर हमारी जो ट्राइबल
 कम्युविनटी है,   उसके लिलए जगह-     जगह पर स्थाविप� करना पड़ेगा।



   माननीय सभापवि� महो2या,   इसके साथ ही,             मैं यह भी कहना चाह�ी हूँ विक ज्योवि�बा फुले और सावि�त्रीबाई फुले
                 को भी हमें नहीं भूलना चाविहए। सावि�त्रीबाई फुले पहली मविहला लिशभिक्षका थीं। �ह एक साड़ी पहनकर चल�ी थीं, 
                 �ो दूसरी साड़ी अपने साथ लेकर चल�ी थीं। इसका कारण यह है विक �ह कई विकलोमीटर दूर जाकर,   जहाँ पर
    �ह बब्लिच्चयों को पढ़ा�ी थीं,              उन्होंने बब्लिच्चयों को पढ़ाना शुरू विकया। ज्योवि�बा फुले जी ने पहले अपनी पत्नी

                 सावि�त्रीबाई फुले को पढ़ाया। उसके बा2 सावि�त्रीबाई फुले ने बब्लिच्चयों को पढ़ाने की प्रविक्रया शुरू की। इसमें उनके
 ऊपर जगह-     जगह पत्थर फें के जा�े थे,               कहीं पर उनके ऊपर गोबर फें का जा�ा था �ाविक �े बब्लिच्चयों को न पढ़ा

सकें ,                    लड़विकयों को न पढ़ा सकें । इसलिलए �े एक साड़ी पहन�ी थीं और दूसरी साड़ी हाथ में लेकर जा�ी थीं। जब
      पहली साड़ी विबल्कुल खराब हो जा�ी थी,            �ो �ह उसको ब2ल�ी थीं। लेविकन उन्होंने बब्लिच्चयों को पढ़ाना नहीं
 छोड़ा।

         इसलिलए अगर आज हम कहीं पर पहंुच रहे हैं,            �ो इसमें उन महान वि�भूवि�यों का बहु� बड़ा योग2ान है। इसके
साथ-साथ,    मैं कहना चाह�ी हूँ,       जैसाविक ज्योवि�बा फुले जी ने कहा था- ?Cultivation of mind should be 
the ultimate aim of human existence. There is no greater deed than the work of 
education and it is my duty to do it.?

        चाणक्य ने इसके बारे में क्या कहा था,     मैं �ह कहना चाह�ी हँू:

?Education  is  the  best  friend.  An  educated  person  is  respected  everywhere.
Education beats the beauty and the youth.?

            अगर उन्होंने ^यूटी और यूथ से भी बढ़कर विकसी बा� को कहा था,       �ो �ह एजुकेशन को कहा था।

          आ2रणीय मो2ी जी ने जिज�ना सम्मान नारी को दि2या है,        जिज�ना सम्मान अनुसूलिच� जावि� �ग= और अनुसूलिच�
    जनजावि� �ग= को दि2या है,                मुझे नहीं लग�ा विक उ�ना सम्मान आज से पहले विकसी सरकार ने दि2या होगा। अगर

          उन सरकारों ने इ�ना सम्मान इन सभी �ग� को दि2या हो�ा,     �ो आज हमारा 2ेश कब-     का वि�कलिस� भार� बन
       चुका हो�ा। सरकार की जो समग्र योजनाएं हैं,     अंत्यो2य योजना के माध्यम से,   हर व्यब्लिक्� �क,    जो अंवि�म छोर

  पर बैठा है,               उस �क भी सरकार की योजनाओं का लाभ पहंुचे। इसी को ध्यान में रख�े हुए,     मैं कहना चाहंूगी विक
   पहले के प्रधानमंत्री जी,     आपको �ो मालूम ही होगा,    ने क्या कहा था?          उन्होंने कहा था विक हम लोग ऊपर से एक

   सौ रुपये भेज�े हैं,              �ो के�ल पन्द्रह रुपए ही जन�ा �क पहंुच�ा है। इसलिलए हमारी सरकार ने जन-   धन के
         माध्यम से सभी लोगों के एकाउंट खुल�ाए। इसी के साथ,    डीबीटी के माध्यम से,       हर विकसी के पास सरकार की
            योजनाएं पहंुच�ी हैं। विफर भी इस अमृ�काल में हमारा 2ेश वि�कलिस� 2ेश बने,   वि�कलिस� भार� बने,   इसको ध्यान

   में रख�े हुए 15  न�म्बर को,        जो भग�ान विबरसा मुंडा जी की जन्मवि�लिथ है,       को हमारी सरकार ने वि�कलिस� भार�
                  संकल्प यात्रा के माध्यम से पूरे 2ेश के अन्2र रथ चलाया है �ाविक यदि2 कोई ऐसा इंसान रह जाए,   जिजसे सरकार

      की योजनाओं का लाभ नहीं धिमला हो,            �ो उसको सरकार की योजनाओं का लाभ धिमल सके और �ष= 2047 �क
         हमारा 2ेश वि�कलिस� भार� बन सके क्योंविक हमारी सरकार ?  सबका साथ,     सबका वि�श्वास और सबका प्रयास? के

       सूत्र को लेकर चल�ी है। इसलिलए जो समक्का-      सरक्का सेन्ट्रल ट्राइबल यूविन�र्सिसNटी बनी है,    मैं इसके लिलए माननीय
                 प्रधानमंत्री जी और एचआरडी धिमविनस्टर श्री धम�द्र प्रधान जी को �हे दि2ल से धन्य�ा2 करना चाह�ी हँू।



  इसके साथ-साथ,                  मैं कहना चाह�ी हूँ विक माननीय प्रधानमंत्री जी की सोच है सभी को साथ लेकर चलने की।
  इसलिलए अं� में,                  मैं एक बा� कहकर अपनी बा� समाप्� करँूगी। यह बा� मैं प्रधानमंत्री जी की �रफ से कह रही

हँू:

?   मुश्किwकलें जरूर हैं,     मगर ठहरा नहीं हँू मैं,

   मंजिज़लों से कह 2ो,     अभी पहुंचा नहीं हँू मैं।?

      �ीसरी बार हमारी जो सरकार बनेगी,        उसमें बाकी के जो काम रह गये हैं,        उनको भी हम पूरा करेंगे। इन्हीं श^2ों
  के साथ बहु�-    बहु� धन्य�ा2।

 SHRI A. RAJA (NILGIRIS): I must express my thanks to you for permitting me to 
say a few words on the Bill namely the Central Universities (Amendment) Bill, 2023. 

 Madam, reservation for Scheduled Castes, Scheduled Tribes, Other Backwards 
Classes and backward classes dates back to 1950 or even prior to that. As far as 
Scheduled Castes and Scheduled Tribes are concerned, the reservation started way 
back in 1943 when Dr. Ambedkar was in the Cabinet in the Viceroy?s Council. As far 
as reservation for backward classes is concerned, in Tamil Nadu, the State 
pioneered it in 1920s and 1930s itself. Reservation for backward classes started by 
the Justice Party. 

 After Independence, the Viceroy?s Council reservation continued by virtue of the 
Constitution amendment. Articles 15 and 16 were inserted in the Constitution by 
expressing the Constitution (Scheduled Castes) Order, 1950. As far as Backward 
Class reservation in the Central Government is concerned, everybody knows that it 
started during the period of V.P. Singh, the former Prime Minister. The matter 
whether the Mandal Commission Report which was adopted in the Parliament was 
constitutionally valid or not was heard in the Supreme Court. The Judges heard the 
matter. Well known legal personality Dr. Nani Palkhiva argued the case against the 
Mandal Commission. Prime Minister, V.P. Singh said in Parliament that if the 
judgement came in Government?s favour, he would die in peace. To that the other 
side Counsel in the Supreme Court reacted saying that the country may not be in 
peace if at all the Prime Minister dies in peace. In Tamil Nadu in 1951, reservation 
for the backward class was given by the Dravidian parties and that was challenged 
before the Supreme Court. We fought politically against that and got the 
Constitution Amendment made by the Nehru Government and encomiums were 
showed on Thanthai Periyar and other Dravidian ideological leaders. So, this is the 
brief history of how reservation to provide social justice to depressed classes ? 
whether it is backward classes or OBCs or SCs or STs ? came into existence. 



 Everybody knows that from the 1940s till the Mandal Commission Report was 
approved by the Supreme Court, I think that neither the BJP nor the Jana Sangh or 
the Hindu Mahasabha or RSS never supported reservation. Now, the policy of 
reservation becomes a compulsion for this Government, not by virtue of 
convenience. 

You are bringing this Bill. I have to appreciate. I will not fail in my duty. But what is 
the truth? The Mandal Commission judgement came in favour of the Government. 
V.P. Singh said in this House that he was aware that his Government will be 
defeated by BJP and others. They had the support of Congress at that time. History 
cannot be changed. But the quote which was given by V.P. Singh must be born in 
our minds. It is changing the political climate now. Now, you are also supporting 
reservation. But the words which were uttered by V.P. Singh in this House were, ?I 
am only a rocket. I am carrying a satellite, that is the reservation for Backward 
Classes in the name of Mandal Commission. My duty is to place the satellite in the 
correct orbit and die. I will die politically, but the satellite will be in the orbit to 
revolve.? Such a great man V.P. Singh sacrificed his Government for reservation for 
Backward Classes. Ambedkar did everything for SCs, STs and Backward Classes. 
Periyar stood for all these things and Dravidian ideology stood firm here. After that,
Perarignar Anna, our leader Kalaignar, and still our Muthuvel Karunanidhi Stalin, 
Chief Minister of Tamil Nadu are known for social justice. 

I am bringing all these things to the notice of the House briefly because at least, 
whatever be our past, we must not only protect and patronage the reservation, we 
must really, heartfully involve in the upliftment of Scheduled Castes, Scheduled 
Tribes, OBCs and BCs. This is because they were oppressed for thousands and 
thousands of years in terms of education, in terms of economic progress. It is okay 
that you are bringing this Bill. But already you had set up another such as tribal 
University in Andhra which is not having its own building. It is running in a transit 
building. So, what concern do you have towards the SCs and STs? This Bill is being 
brought to the House out of compulsion and to meet the mandate which was given
to you earlier by the Government. But, in spirt, I am having my own doubt about 
the delivery by the Government.

 Is the Government really committed to social justice? You can see it please. One of 
the worst incidents which is hurting my heart has come to my knowledge. I am 
serving in the Committee on Welfare of Scheduled Castes and Scheduled Tribes. 
When the Head of an IIT, Principal or Dean was summoned by the Committee, we 



asked some questions. One of the questions was, why frequent suicides were 
happening among Dalits and OBCs in IIT complexes? The answer which was given 
by the Head of the IIT was that those students were not able to cope with the 
curriculum of IIT. I asked them to show me their marks not only in the selection 
test but also in the entrance examination. With regard to open competition exam, 
in terms of percentage, it is 98.5 per cent. For backward classes, it is 97.5 per cent. 
For Scheduled Castes, it is 96.5 per cent or 96 per cent. The difference between 
open competition and BCs is 1.5 per cent and the difference between OBCs and SCs
is one per cent or 1.5 per cent. A man who is lagging behind by one per cent is not 
committing suicide, but a man who is lagging behind by 1.5 per cent is committing 
suicide. I wanted to know whether any comprehensive study has been done by the 
Government. There was no answer. 

Then, I put a very sharp question after looking at data. An Economically Weaker 
Section (EWS) student who got 192 and who belonged to an upper caste, not OBC, 
SC and ST, was admitted. A man who got 196 was not mentally disturbed and he 
had not committed suicide. But a man who got only 1.5 per cent less, when it is 
compared to BCs or SCs, committed suicide. That was the result given before the 
Parliamentary Committee.

 What is the real reason behind this? What is going on? You are all claiming the 
pride of Hinduism and Hindu. I am also a Hindu under law. But were you like that 
right from the school up to the Parliament? In some of the areas, school students 
are having colour watches and colour ties to show their castes. Shri Ritesh Pandey, 
from the BSP, got a written answer yesterday in the Parliament. How many 
dropouts are there in the IITs? How many dropouts belonging to OBCs, SCs and STs
are there in the IITs? Please see. About 4,596 OBC students, 2,424 Scheduled Caste 
students, and 2,622 Scheduled Tribes students have dropped out in the last five 
years from the Central Universities. This is a statement which was laid before the 
Parliament yesterday. You are opening universities, admitting students, but after 
the completion of three years, there are dropouts. Is this the real upliftment of 
OBCs, Scheduled Castes and Scheduled Tribes? Not only this, so many other things 
are happening. It is about professors in the IITs and research institutes. About 27 
per cent of reservation might have been given to Backward Classes. But in the IITs, 
professors have been given only 14 per cent. With regard to Vice Chancellors in the 
Central Universities, for Scheduled Castes, there is one per cent; for Scheduled 
Tribes, there is one per cent; and for Backward Classes, there is five per cent. What 
has happened? How will the students who are studying in the universities, and the 



people who are working as Assistant Professors have the courage that they can 
deliver? A sense of courage is important. Ambedkar said, ?Where is the caste?? You 
cannot identify my caste in the Parliament by seeing my face. Nobody can say that I
am a Dalit, or he or she belongs to the Backward Class by seeing the face. 
Ambedkar said that caste is not a barbed wire and caste is not a wall of bricks 
which can be pulled down in one second. It is a notion in your mind. It will create a 
notion in your mind by identifying a person?s caste. Unless and until this notion is 
uprooted from the mind, equality will not come. Have you made any single attempt
to remove this notion from the minds of the people in India against those who are 
belonging to Scheduled Castes, Scheduled Tribes and Other Backward Classes? No.

 I can accuse you. I can charge you. In the name of religion, do not project caste. Do
not use your tool to promote caste identity. Caste Census is something different. It 
is for providing social justice in terms of reservations in jobs. But promoting caste 
for politics is always dangerous. That is being promoted by you. I can accuse. You 
are entitled to reply. 

 Madam, what kind of injustice is taking place here? The representation of people 
from SC/ST/OBC is very low in higher teaching positions. According to the answer 
given by this Government in this House, Delhi University had 526 reserved category
vacancies in March of this year. Out of 526 vacancies, 123 vacancies are for 
Scheduled Castes, 61 vacancies for Scheduled Tribes, 221 vacancies for OBC, 86 
vacancies for EWS and 42 vacancies are for PH category. In addition to this, 5000 
teaching positions are lying vacant in Central Universities. Out of the 5000 posts, 
4000 posts are reserved for OBC/SC/ST. None of these posts were filled. Not a 
single attempt was made to fill these vacancies till this day. But you are introducing
this Bill for a separate university. You wanted to say something through this House 
but you are doing something else which is in the opposite direction. 

 Madam, I have come across through another exercise which was done by some 
magazines for Ekalavya schools. All these schools were in bad shape without due 
and appropriate amenities. Another awkward incident took place which has 
appeared in the press last month. One upper caste student had an SC roommate in
the IIT. He strictly asked the Scheduled Caste roommate not to touch and pollute 
his belongings. The SC roommate had to take a semester off to deal with this kind 
of casteist bullying. This was the quote available in the newspaper. This is ragging. 
Has it come to the notice of the Central Government? What type of measures were 
taken to remove all these inequalities in the higher educational institutes? These 



are all the issues that are there before this Government. If at all you want to say 
that this Government wanted to have a casteless society to be united in the name 
of Hindutva in real sense, please give due attention. Do not think that making laws 
and bringing Bills alone will help build an egalitarian society. 

 With these words, I conclude.   

 

 SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAGH): Madam, today, on the death 
anniversary of Shri Baba Saheb Ambedkar, I would like to start by quoting him. 

?I measure the progress of the community by the degree of progress which women
have achieved.?

 Madam,  I  thank  you  for  allowing  me  to  speak  on  the  Central  Universities
(Amendment) Bill,  2023. This Bill  has a noble intention and I am happy that the
Government have brought this legislation. But, why this Government is bringing
this legislation after ten years is because it was recommended in Andhra Pradesh
Reorganisation Act, 2014. The Bill intends to establish a Central Tribal University
named after the legendary mother-daughter duo Sammakka Sarakka, the duo who
fought furiously against all odds for their community?s well-being. The topic is very
close  to  my  heart.  On  the  very  first  day  of  this  Winter  Session,  I  asked  the
Government?s  intention  on  the  issue  of  a  wide  range  vacancies  related  to
SC/ST/OBC in many Government institutions. 

17.00 hrs

 Today, while speaking on this Bill, I remember Shri Rohith Vemula, a Dalit Ph.D 
student and his tragic death. I am reminded of his words and I quote: ?The value of
a man was reduced to his immediate identity and nearest possibility. To a vote. To a
number. To a thing.? These are not my words. These were the words of Shri Rohith 
Vemula. These were his last words. 

 It is extremely sad that as a society, we have collectively failed to establish equality 
and deliver social justice. We cannot afford to lose more Rohith Vemulas. In fact, I 
want to ask this Government a question. Why have they decided to bring this 
legislation now? Why did the Government announce setting up of the Central Tribal
University in Telangana during the State election? I think everybody knows the 
answer. 



      विपछले दि2नों में इस 2ेश में 2लिल�ों,       आदि2�ालिसयों के साथ जो घटनाएं घटी हैं,        इसके बारे में 2ेश के सभी लोग
      जान�े हैं। मैनडेट धिमलना अलग बा� है,  लेविकन 2लिल�ों,     आदि2�ालिसयों के दि2लों में झाँकना,    उनके 22= को समझना

     कुछ और बा� हो�ी है।

      आज हम इसे नहीं कह रहे हैं,         बश्किल्क एनसीआरबी का डेटा कह रहा है विक crimes against tribals are 
increasing year after year. Just in two years from 2020 to 2022, it has increased 
nearly by 22 per cent. We are most concerned about this Government?s ignorance 
towards SCs, STs, OBCs in educational institutions. About 13,626 students 
belonging to SC, ST and OBC categories are studying in the most prestigious 
institutions like IITs, IIMs, and Central Universities throughout the country. There 
has been a large dropout rate among them in the last five years. 

I think the Minister is taking a note of it. Tragically, 32 students committed suicide 
everyday between 2019 and 2021. This is not a good picture. But as a 
parliamentarian, as a human being and as an Indian citizen, it is very concerning 
and alarming to me. 

Shockingly, about 24 per cent of individuals of the secondary level find themselves 
among those who tragically take their own lives. Similarly, 80 per cent of the 
students of middle-level education and nearly 60 per cent of higher secondary-level
education are the faces of this alarming reality. 

The Government is bringing a Central University Bill for Tribals. It is a very good 
step.      आप एकलव्य मॉडल को भी लाये,    एकलव्य मॉडल पर नए-    नए स्कूल्स बने। Till date, 38,000 
vacancies are still there in Ekalavya Schools. Out of 740 Ekalavya Schools, only 401 
schools are operational and only 58 per cent teachers are there. 

        आज पभि�म बंगाल की हमारी मुख्य मंत्री ?  कन्या श्री?   के थू्र 78        लाख मविहलाओं को लाभ पहुंचा रही हैं।
                    यूनाइटेड नेशन्स ने इसको रिरकग्निग्नशन दि2या है। यह हमारे लिलए ग�= का वि�षय है क्योंविक अगर हम नीं� को ही

          सही से नहीं रखेंगे �ो सेन्ट्रल यूविन�र्सिसNटीज़ में बच्चे कैसे पहुंचेंगे?         इसलिलए नीं� को सही से रखना बहु� जरूरी है।

 महो2या,    हमारे जो मंत्री डॉ.   सुभाष जी हैं,             �े बंगाल से आ�े हैं। �े प्रोफेशन से डॉक्टर हैं और एजुकेशन धिमविनस्टर
                      हैं। हम उनसे कहेंगे विक आप बंगाल से आ�े हैं और आपको बंगाल का 22= समझ में नहीं आ�ा है। बंगाल में एक
   ही सेन्ट्रल यूविन�र्सिसNटी है,                 जो वि�श्व भार�ी है। यह एक प्रेस्टीजिजयस यूविन�र्सिसNटी है। यहां से 2ेश के पू�= प्रधान मंत्री
         पढ़ चुके हैं। यहां से जो लोग पढ़ चुके हैं,               उनमें से काफी लोग वि�2ेशों में सेटV हैं। यहां �क विक कुछ लोग इस

   पार्सिलNयामेंट में भी हैं।? (व्य�धान)

        क्या आप सरकार बनाने के लिलए काम करेंगे,        क्या आप पब्लि^लक के लिलए काम नहीं करेंगे?? (व्य�धान)

 महो2या,             यूनेस्को ने वि�श्व भार�ी को हेरिरटेज का स्टेटस दि2या है। �हां के �ाइस-      चांसलर ने कवि� गुरु रवि�न्द्रनाथ
     जी का नाम नहीं लिलखा।



         उसके बा2 उन्होंने लिसफ= �ाइस चांसलर और नरेंद्र मो2ी जी,           हमारे 2ेश के प्रधान मंत्री जी का नाम लिलखा है। आप
                     ब�ाइए विक कोई 2ाढ़ी रखने से रडि�Nद्र नाथ टैगोर नहीं बन�ा है। आपने रडि�Nद्र नाथ जी का अपमान विकया है। यह

    बंगाल का अपमान है। ? (व्य�धान)      यह लिसफ= बंगाल का ही नहीं,        पूरे 2ेश और वि�श्व का अपमान है। ? (व्य�धान) 

डॉ.  सुभाष सरकार:   माननीय सभापवि� जी,     ये गल� कह रही हैं। ? (व्य�धान)

  श्रीम�ी अपरूपा पोद्दार :    मुझे बोलने 2ीजिजए। ? (व्य�धान)

डॉ.  सुभाष सरकार :     आप गल� कह रही हैं, ?    बोल रही हैं। ? (व्य�धान)

  श्रीम�ी अपरूपा पोद्दार :              उसके बा2 वि�श्व भार�ी में हर साल पौष मेला और �सं� उत्स� हो�ा है। ? (व्य�धान)

DR. SUBHAS SARKAR: You are telling ?? (व्य�धान)

 माननीय सभापवि� :   आप बैठ जाइए।

? (व्य�धान)

  श्रीम�ी अपरूपा पोद्दार :          इन्होंने पौष मेला और �सं� उत्स� को बं2 कर दि2या।? (व्य�धान)

डॉ.  सुभाष सरकार :  आप यह ?   बोल रही हैं। ? (व्य�धान)

  श्रीम�ी अपरूपा पोद्दार : मैडम,      मैं आपसे संरक्षण मांग रही हूं। ? (व्य�धान)       मुझे बोलने नहीं दि2या जा रहा है। ? 
(व्य�धान)    यह क्या बा� है? ? (व्य�धान)

 माननीय सभापवि� :  आप बोलिलए।

? (व्य�धान)

  श्रीम�ी अपरूपा पोद्दार : मैडम,  �े खड़े-खड़े ?   बोल रहे हैं। ? (व्य�धान)     मुझे क्यों नहीं बोलने 2ेंगे? ? (व्य�धान)

 माननीय सभापवि� :      आपको कहाँ मना कर रहे हैं?  आप बोलिलए।

? (व्य�धान)

  श्रीम�ी अपरूपा पोद्दार :          मैं एक मविहला हंूॅ और एससी घर से आ�ी हंूॅ,      इसीलिलए मुझे बोलने नहीं दि2या जाएगा? ?
(व्य�धान)

  माननीय सभापवि� :       ऐसा म� करो। आप आराम से बोलिलए।

? (व्य�धान)

   श्रीम�ी अपरूपा पोद्दार : मैडम,            वि�श्व भार�ी के प्रांगण में हर साल जो पौष मेला हो�ा है,     जहां पर बहु� संगी�
    हो�ा और जहां पर 2ेश-     वि�2ेश से पय=टक आ�े हैं,            �हां पर वि�श्व भार�ी के �ाइस चांसलर पौष मेला करने नहीं

            2े�े हैं। �सं� उत्स� नहीं करने 2े�े हैं। �े सब कुछ अपनी मन-          मजf से कर�े हैं। ई�न स्टूडेंट्स के साथ बहु�



                   खराब �रीके से विबहे� कर�े हैं। हमारे राज्य में भार�ीय जन�ा पाट{ के काय=क�ा= और लीडस= हमारे राज्य के
         आदि2�ासी मंत्री को कह�े हैं विक उनको पैर के नीचे,          जू�े के नीचे रख�े हैं। यह है इनका आदि2�ासी 22=,  यह

  इनका आदि2�ासी पे्रम।

  मंत्री जी,     आप यह सब भूल जाइए,            आप बंगाल से आ�े हैं और बंगाल के लिलए सोचना चाविहए। मैडम,  इन्होंने
         �ारकेश्वर में मेरे कें द्रीय वि�द्यालय की नीं� �क नहीं रखी,        जिजसके लिलए सरकार ने ज़मीन 2ी है। मैडम,  मम�ा

      बनजf की सरकार ने ज़मीन 2े 2ी,          विफर भी इन्होंने �ारकेश्वर का कें द्रीय वि�द्यालय नहीं दि2या।

 मैडम, खड़े-                     खड़े पार्सिलNयामेंट में झूठ बोलने से कुछ नहीं हो�ा है। 2ेश के लिलए काम करना पड़�ा है। जी� �ो हर
  कोई जा�ा है,                   लेविकन 2ेश का दि2ल जी�ना पड़�ा है। यही बा� बोल कर मैं अपनी पाट{ का धन्य�ा2 2े�ी हंूॅ।

मैडम,     आपका धन्य�ा2।

 

 SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank you, Madam 
Chairperson for allowing me to speak on this important Bill. Before I say anything 
on this subject, I wish to put this on record that I am a Member of the Board of 
Private Deemed Universities. So, let this go on record. 

 Madam, the Bill to establish a Central Tribal University in Telangana under the 
name of Sammakka Sarakka, there is nothing against this Bill and we, the YSR 
Congress Party, wholeheartedly welcome it. This will give self-respect and 
educational facilities to tribal students across Telangana. 

Before I go into the topic of this Tribal University, I want to touch upon the topic of 
AP Reorganisation Act under which this Tribal University is being established. The 
erstwhile State of Andhra Pradesh was divided in 2014 and the AP Reorganisation 
Act had come in. Under that Act, many institutes were promised to Andhra 
Pradesh. This was promised to Telangana. Now, it is being established after 10 
years. Likewise, many institutes were promised to Andhra Pradesh. In the last 10 
years, IIT, NIT, IIM, IISER, IIITDM, IEP, all of these universities have been started but
till now, even after ten years of AP Reorganisation Act coming into force, no 
institute is working from a permanent campus. Also, a tribal university was planned
in Vizianagaram, Andhra Pradesh, but till now this does not see the light of the day.
I know this that this subject of medical college or medical education might not 
come under the jurisdiction of Educational Department but it is related to the 
Government and this is why I am taking it up. There are 13 new medical colleges 
that have been proposed by the State of Andhra Pradesh. Three of them including 
one from my constituency have been sanctioned by the Union Government but 



another 13 are still in the process. Our Chief Minister has been kept on writing 
about the same but nothing has been happening. 

 Even the Regional Institute of Education had been promised in Nellore by the then 
Minister, Shri M. Venkaiah Naidu ji who later became the Vice President. But 
whenever we go and meet the Secretary and Under Secretaries, they keep on 
saying that it is in the DPR stage. We do not understand for how many years it will 
be in the DPR stage. Yes, you are now announcing one institution for Telangana. 
But all these institutions had been announced for Andhra Pradesh in ten years but 
nothing is moving at the pace it is supposed to move. 

 Next, I come to the point of funding. Yes, establishing an institute or a university is 
a very easy thing but funding of the institute and making sure it comes into 
existence is a completely different thing. That requires a lot of funding. Yes, giving 
funding for the new ones takes some time but what about the existing ones? There 
was a RUSA funding in which there were huge cuts in the last three-four years. 
Almost 31 per cent of the actual budget has been utilised under RUSA in the last 
two-three years. This is atrocious. This was supposed to be used to actually 
upgrade the State Government universities so that they can provide better facilities
for the students across the States. 

 Coming to the Higher Education Financing Agency (HEFA), it is a new thing that the
Union Government has conjured up and brought in. But this funding has only been
given to the IITs and no other institutes are eligible under this. Earlier, there was a 
grant that was given to the IITs. But now, you are saying that you are not going to 
give a grant. Instead, you are going to give a loan to the IITs. After they use this 
loan to build up infrastructure, they have to repay the loan. So, what has happened 
after the IITs have taken this loan?

 माननीय सभापवि� :         आपका समय पूरा हो गया। अब आप बैठ जाइए।

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU: Madam, I have been allotted ten minutes? 
time. ? (Interruptions) I can give you one example. The IIT, Bombay has taken a loan 
of Rs. 520 crore. The fee has been raised for the students by almost 100 per cent. 
As they have to pay back this loan, they are collecting it from the students. Instead 
of grant, you are giving loan. Who is bearing the burden of that loan? It is being 
borne by the students of this country. So, why is the funding under HEFA being 
given only to the IITs and that too as a loan and not as a grant? Why can it not be 



given to the NITs, Central Universities and State Universities? So, I would request 
the hon. Minister to answer that. 

 Madam, I have last two points. When we talk about all these things, they say that 
they are going to improve the educational facilities in India and invite foreign 
universities in India. That is the new mantra that the Union Government has been 
bringing about. There were 4.4 lakh students who were studying abroad in 2021. 
The number was increased to 7.5 lakh in 2022. It will continue to increase for the 
next four-five years. ? (Interruptions)

 माननीय सभापवि�:    आप कनक्लूड कीजिजए।

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU: It happened in Korea; it happened in 
Japan. When the country was developing, it had happened in China also. But at 
some point, it will come back. But the first thing that the Government has to 
understand is this. ? (Interruptions)

 माननीय सभापवि�:  कृष्णा जी,   आप बैठ जाइए।

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU: Madam, I have one last point. The 
Government has to understand that the students who are going abroad are going 
there not just for education but actually, for their lifestyle as well. The Union 
Government is talking about Atmanirbhar Bharat in every other industry. But when 
it comes to universities of this country, they want to outsource the whole thing to 
the foreign universities. So, I would request the Union Government to relook into it.

 Madam, my last point is with regard to the Higher Education Commission of India 
(HECI). This has been brought about in 2018 so that there will be ?Minimum 
Government, Maximum Governance?. There will be hand-holding for all the higher 
education institutes. That is what was promised. But what had happened? In 2015-
16, there were 276 State Private Universities and in 2019-20, the number of State 
Private Universities increased to 407. So, there was an increase of 47 per cent. But 
when it comes to the Central Universities, in 2015-16, there were only 43 Central 
Universities and in 2019-20, the number of Central Universities increased to 48. So, 
it increased by only 12 per cent. When the State Private Universities are increasing 
at the rate of 48 per cent, the Central Universities are only increasing at the rate of 
12 per cent. ? (Interruptions)

 Now, coming to the deemed-to-be-public universities, which are under the Central 
Government, in 2015-16, there were 32 universities and in 2019-20, the number 



increased to only 36. ? (Interruptions) There is only 12 per cent increase. ? 
(Interruptions) Again, I would say, it is in your hands. ? (Interruptions)

 माननीय सभापवि�:          अब आपकी कोई बा� रिरकॉड= में नहीं जा रही है।

? (व्य�धान) 

 माननीय सभापवि�:    श्री चंद्र शेखर साहू।

? (व्य�धान)  

 

 SHRI CHANDRA SEKHAR SAHU (BERHAMPUR): Thank you Madam for allowing me
to speak on the Central University (Amendment) Bill 2023 on behalf of my party, 
Biju Janata Dal. Under the leadership of our party leader and honourable Chief 
Minister Naveen Patnaik, many things have been done for development of tribals in
Odisha, be it about education, safety and social condition of tribals or be it about 
the culture of tribals and maintenance of their places of worship.Chief Minister 
Naveen Patnaik has set-up Special Development Councils in tribal dominated 
districts through which arrangements have been made for education of tribals and 
protection of their religion and culture. Highest provisions have also been made for
them in the Budget.This Bill has been brought today due to the obligation made 
after Andhra Pradesh reorganization. The obligation was for setting up of 
Sammakka Sarakka Central University in Telangana. 

Madam, In Odisha, there is a central university in tribal dominated Koraput but it is 
not a tribal university. It is a central university. The university is not in good 
condition. The honourable Minister himself several times in his reply has said that 
there is staff shortage and for this recruitment process is underway. But, the 
process has been long delayed, many posts are lying vacant and there is a huge 
vacancy in faculty positions. I request him to give attention to this issue.

As per 2011 census, Odisha has 22.84 percent (one-third) tribal population which 
constitute 11 percent of India?s tribal population. Among Odisha?s tribals, Gajapati 
district has more Kondh population. Likewise, there are there are Kondhs, Sauras, 
Santhals and Ho tribals in Rayagada, Koraput, Balangir, Boudh, Mayurbhanj, 
Keonjhar, Jajpur, Balasore, Bhadrak, Sambalpur, Jharsuguda, Sonpur, Deogarh, 
Dhenkanal, Angul, Sundargarh and Kandhamal. Even in coastal districts like 
Ganjam and Puri, there is tribal population. If we look at the history of freedom 
struggle in India, then we can find that tribal leaders had a big role in the struggle. 



For this, Odisha?s Laxman Nayak and many other tribal leaders are being 
worshipped today. 

 Madam, In view of all these and since India?s 11 percent tribal population is in 
Odisha, it is important to set-up a tribal university in Odisha. So, I request the 
honourable minister to set-up a tribal university in any tribal dominated district in 
Odisha. Due to the efforts of our honorable Chief Minister, there is a private 
institute in Bhubaneswar named Kalinga Institute of Social Sciences. Till date, about
40 thousand tribal children have studied in the institute, starting from kindergarten
to graduation. Every year, 3000 students are passing out from the institute. 
Currently 30000 students are studying there. Under the leadership of honourable 
Chief Minister Naveen Patnaik, Odisha government is doing everything for safety, 
culture and religion of tribals. Initiatives are also being taken for tribal museums. 
So, I request the honourable minister to take efforts for opening a tribal university 
in Odisha. I on behalf of my party fully support this Bill. Thank you  

 

    श्रीम�ी संगी�ा आजा2 (लालगंज):  सभापवि� महो2या,            आज मैं अपनी बा� शुरू करने से पहले ज्ञान के प्रवि�
 महान �ैज्ञाविनक, मान��ा�ा2ी, लिशक्षावि�2,् वि�धिध�े�ा,    भार�ीय संवि�धान के विनमा=�ा,     बोधिधसत्� परम पूज्य बाबा
                 साहब डॉक्टर भीम रा� अम्बेडकर जी के परिरविन�ा=ण दि2�स पर उनको भा�भीनी श्रद्धांजलिल अर्तिपN� कर�े हुए मैं
     अपनी बा� शुरू कर�ी हूं।

    केन्द्रीय वि�श्ववि�द्यालय संशोधन वि�धेयक, 2023         के अं�ग=� �ेलंगाना राज्य में एक आदि2�ासी वि�श्ववि�द्यालय
       स्थाविप� करने का प्रा�धान करना चाह�े हैं। खंड-3           जी के �ह� सस्क्रिम्मलिल� करने के साथ वि�धेयक का उदे्दwय

   आंध्र प्र2ेश पुनग=ठन अधिधविनयम, 2014            की �ेरह�ीं अनुसूची के अनुसार �ेलंगाना में एक वि�श्ववि�द्यालय की लंबे
               समय से चली आ रही आ�wयक�ा को संबोधिध� करना है। प्रस्�ावि�� वि�श्ववि�द्यालय का नाम आदि2�ासी 2े�ी-

    2े��ाओं के नाम पर सम्मका, सरक्का,           जनजावि� वि�श्ववि�द्यालय रखा गया है। सम्मक्का और सरक्का को साहस
                   और बलिल2ान की 2े�ी के रूप में जाना जा�ा है। प्रस्�ावि�� वि�धेयक में आगे कहा गया है विक जनजावि�

                वि�श्ववि�द्यालय का अधिधकार के्षत्र पूरे �ेलंगाना राज्य �क वि�स्�ारिर� होगा और वि�श्ववि�द्यालय की स्थापना के लिलए
889.07      करोड़ रुपये आबंदिट� विकए गए हैं,              जो एक स्�ाग� योग्य है। हम इस वि�धेयक का समथ=न कर�े हैं। यह

            अच्छी बा� है विक सरकार इस �रह के वि�श्ववि�द्यालय खोल रही है।

                लेविकन अनुसूलिच� जावि� और अनुसूलिच� जनजावि� के नाम पर वि�श्ववि�द्यालय खोल कर भी इन संस्थाओं को
  चलाने �ाले डीन, प्रधानाचाय=,               लेक्चरार और एचओडी और अन्य कम=चारी न �ो अनुसूलिच� जावि� के हो�े हैं और

      न ही अनुसूलिच� जनजावि� के हो�े हैं,        न अन्य विपछड़ा �ग= के हो�े हैं।

   चाहे आईआईटी हो,  आईआईएम हो,    चाहे मेविडकल कॉलेजज हो,        चाहे केन्द्रीय वि�श्ववि�द्यालय हो या राज्य के
 वि�श्ववि�द्यालय हों,        इन सभी वि�श्ववि�द्यालयों में लाखों प2 खाली हैं,  जिजसमें एससी,      एसटी और ओबीसी के लोगों की

                       विनयुब्लिक्�यां नहीं की गई हैं। ये प2 कई �ष� से खाली हैं। मैं सरकार से पूछना चाह�ी हंू विक क्या सरकार के पास
            कोई बैकलॉग ड्राइ� चलाकर इन रिरक्� प2ों को भरने का कोई प्रा�धान है?      मेरे लोकसभा के्षत्र में ^लॉक लालगंज



             में मान्य�र कांशीराम जी के नाम से इंजीविनयरिरNग कॉलेज की स्थापना की गई थी,     लेविकन पू�=��f सरकार ने
                 मान्य�र कांशीराम साहेब का नाम हटाकर राजकीय इंजीविनयरिरNग कॉलेज कर दि2या जो विक बेह2 दुख2 है। मेरी
                   सरकार से मांग है विक इसका नाम विफर से कांशी राम इंजीविनयरिरNग कॉलेज विकया जाए। इस संस्थान की स्थापना

एससी,                   एसटी वि�शेष कम्पोनेंट योजना के �ह� की गई थी। मैंने इस संस्थान में वि�जिजट भी विकया था। यह दुभा=ग्य
                      की बा� है विक आरक्षण के अनुपा� में यहां विकसी प2 को भरा नहीं गया है और सारे प2ों को आउटसोर्सिंसNग और

              संवि�2ा के नाम पर भरा गया है। मैं चाह�ी हंू विक सरकार इसकी जांच कराए।

                    मेरे जनप2 आजमगढ़ में महाराजा सुहेल 2े� वि�श्ववि�द्यालय की स्थापना की गई है जो विक स्�ाग� योग्य है। मेरी
                  सरकार से मांग है विक इस वि�श्ववि�द्यालय में महाराजा सुहेल 2े� जी की मूर्ति�N की स्थापना भी की जाए।

 महो2या,   2ेश में एससी,              एसटी और ओबीसी के संस्थानों की स्थापना वि�शेष कम्पोनेंट योजना के �ह� भार�
         सरकार ए�ं राज्य सरकार के फंड से की जा�ी है,         लेविकन इन संस्थानों में जो भर्ति�Nयां की गई हैं,   �े आउटसोर्सिंसNग

                 से है। मेरा स�ाल है विक क्या सरकार इन संवि�2ा और आउटसोर्सिंसNग द्वारा भर्ति�Nयों में आरक्षण लागू करेगी?

 महो2या,     इससे पहले की सरकारों में,          जब उत्तर प्र2ेश में माननीय बहन जी की सरकार थी,  चाहे विडप्लोमा, 
आईआईटी, मेविडकल,                ग्रेजुएशन या पोस्ट गे्रजुएशन में एडधिमशन लेना हो�ा था �ो शून्य बैलेंस पर एडधिमशन हो�ा
था,            लेविकन अब मोटी रकम जमा करने के लिलए कहा जा�ा है। गरीब, एससी,      एसटी और ओबीसी के छात्र

                   एकमुw� इ�नी बड़ी रकम नहीं जमा कर पा�े इसलिलए ड्रॉपआउट रेट बढ़ रहा है। मैं सरकार से अनुरोध कर�ी हंू, 
              जिजस प्रकार माननीय बहन जी की सरकार के समय में उत्तर प्र2ेश में �ष= 2007-12     में शून्य बैलेंस में एससी, 
         एसटी और ओबीसी के छात्रों का एडधिमशन दि2या जा�ा था,         उसी प्रकार ��=मान सरकार एक नई योजना लाए
 �ाविक एससी, एसटी,           ओबीसी के बच्चों का जो ड्रॉपआउट रेट बढ़�ा जा रहा है,    उसमें कमी आ सके।

महो2या,       मैं एक और अनुरोध करंूगी विक एससी,    एसटी और ओबीसी वि�श्ववि�द्यालयों,

आईआईटी,               आईआईएम और मेविडकल कॉलेजों में रिरक्� प2ों को सरकार जल्2 से जल्2 बैकलॉग का

 

      ड्राइ� चलाकर भरने का काम करे।

      आपने मुझे बोलने का मौका दि2या,       इसके लिलए मैं बहु� आभारी हूं। धन्य�ा2।

 डॉ.   आलोक कुमार सुमन (गोपालगंज):   माननीय सभापवि� जी,       आपने मुझे 2 सैंट्रल यूविन�र्सिसNटी अमेंडमेंट विबल, 
2023     पर बोलने का मौका दि2या,        इसके लिलए मैं आपका आभार व्यक्� कर�ा हंू।

             इंविडया प्राचीन काल से लिशक्षा के के्षत्र में हब रहा है। यहां �क्षलिशला, नाल2ंा,    वि�क्रमलिशला और पल्ल�ी
    वि�श्ववि�द्यालय थे और यहां 2ेश-                  वि�2ेश से बचे्च पढ़ने आ�े थे। आज ऐसा क्यों हो रहा है विक हमारे 2ेश के बच्चे

        बड़ी संख्या में वि�2ेशों में जाकर पढ़ रहे हैं,    पलायन कर रहे हैं?  �ष= 2023      के आंकड़े के अनुसार लगभग 15 
                       लाख बचे्च वि�2ेशों में ऊंची लिशक्षा के लिलए जा रहे हैं। इस संबंध में मेरा कहना है विक 2 सैंट्रल यूविन�र्सिसNटी विबल में

 सैक्शन 2  के सब-सैक्शन-3   जी में ?कारपोरेट?      श^2 का उपयोग विकया गया है,   उसे ब2लकर ?  सैंट्रल ग�न=मेंट? 
   कर दि2या जाए। महो2या, 17           सस्टेनेबल डे�लपमेंट गोल्स में एजुकेशन फॉर सस्टेनेबल डे�लपमेंट गोल में

      क्�ालिलटी एजुकेशन की बा� कही गई है,      इसे सभी 2ेशों ने �ष= 2030       �क पूरा करने का संकल्प लिलया है, लेविकन
           यह �भी संभ� है जब लिशक्षा सस्�ी हो और साथ ही गरीब, आदि2�ासी,         एससी बच्चों को सुवि�धाएं 2ी जाए।ं मैं 2



  सैंट्रल यूविन�र्सिसNटी विबल, 2023       में सुझा� 2ेना चाह�ा हूं विक सैक्शन-2  के सब-सैक्शन-3  में ?प्राइमरी?   श^2 को
 ब2लकर ?ओनली?     श^2 कर दि2या जाए।

 महो2या,               विबहार के माननीय मुख्यमंत्री नी�ीश कुमार जी पटना वि�श्ववि�द्यालय को सैंट्रल यूविन�र्सिसNटी का 2जा=
    दि2लाने के लिलए विपछले 18                सालों से भार� सरकार से विन�े2न कर रहे हैं। कभी ऑक्सफोड= ऑफ 2 ईस्ट कहा

     जाने �ाला पटना वि�श्ववि�द्यालय �ष= 1917  यानी 107            साल पहले ही सत्य की खोज करने की इच्छा लिसद्धां� के
    साथ स्थाविप� विकया गया था,     इसकी परिरभाविष� खोज होनी चाविहए।

  जो आज 181.58          एकड़ में फैले हैं या भार�ीय उप महाद्वीप का 7     �ां सबसे पुराना वि�श्ववि�द्यालय है,  लेविकन
                  इसको सेंट्रल वि�श्व वि�द्यालय का 2जा= अभी �क नहीं दि2या गया है। यह दुख की बा� है। जैसे 2019  में बी+  ग्रेड

 दि2या था,       विफर भी ध्यान नहीं दि2या गया। अ�:               माननीय मंत्री जी से मेरा आग्रह है विक मंत्री जी विबहार से पूरी �रह
 �ाविकफ हैं,                  इसलिलए विन�े2न है विक सेंट्रल यूविन�र्सिसNटी का 2जा= 2ेने के हम लोगों के विन�े2न को स्�ीकृ� करें।

महो2या,    नीवि� आयोग ने 3         सालों के एक्शन एजेंडा में कहा है विक ?The crisis in higher education is 
perhaps worse than the school system.?         नीवि� आयोग के अनुसार सरकारी वि�श्ववि�द्यालय को हाई

  फंडिडNग विकया जाए,            �ाविक �हां सुवि�धा बढ़े और गरीब बच्चे भी पढ़ें। डॉक्टर अम्बेडकर साहब,   जिजनका आज
   परिरविन�ा=ण दि2�स भी है,            उनको नमन कर�े हुए मैं उनके श^2ों को क्�ोट कर रहा हंू,      जो उन्होंने संवि�धान सभा में

 कहा था- 

??Knowledge is the basis of human life. To enhance the intellectual capacity of the
students; Also, every effort should be made to increase their intelligence.??

अ�:    उपयु=क्त्त सुझा�ों के साथ-                साथ मैं इस विबल का समथ=न कर�े हुए अपनी बा� समाप्� कर�ा हूं।

 

  श्री बी. बी. पाटील (जहीराबा2):  सभापवि� महो2या,          मुझे यह अ�सर 2ेने के लिलए धन्य�ा2। कें द्रीय वि�श्ववि�द्यालय
(संशोधन) वि�धेयक, 2023     शीष=क �ाला यह नया वि�धेयक,         �ेलंगाना के मुलुगु जिजले में सम्मक्का सरक्का कें द्रीय

       जनजा�ीय वि�श्ववि�द्यालय की स्थापना का प्रस्�ा� कर�ा है,        जो हमारी बीआरएस पाट{ के अध्यक्ष केसीआर
                    साहब के साथ हमारे लोक सभा के ने�ा नागेश्वर रा� जी ने भी लंबे समय से मांग रही है। खंड 3    जी को शाधिमल
  करने के साथ,       वि�धेयक का उदे्दwय आंध्र प्र2ेश पुनग=ठन अधिधविनयम, 2014  की 13     �ीं अनुसूची के अनुसार

                 �ेलंगाना में एक कें द्रीय वि�श्ववि�द्यालय की लंबे समय से चली आ रही आ�wयक�ा को संबोधिध� करना है।
               प्रस्�ावि�� वि�श्ववि�द्यालय का नाम आदि2�ासी 2े�ी समक्का और सरक्का के नाम पर सम्मक्का सरक्का कें द्रीय
    जनजा�ीय वि�श्ववि�द्यालय रखा गया है,            जिजन्हें साहस और बलिल2ान की 2े�ी के रूप में जाना जा�ा है।

महो2या,  सदि2यों से,              आदि2�ासी आबा2ी को उच्च लिशक्षा प्राप्� करने में महत्�पूण= चुनौवि�यों का सामना करना पड़ा
है,           आदि2�ासी आबा2ी में साक्षर�ा 2र राष्ट्रीय औस� से काफी कम थी,     जो विक कुल 2र 73%    की �ुलना में 59%

              ही है। यह शैभिक्षक असमान�ा उच्च लिशक्षा के लिलए संघष= को और बढ़ा 2े�ी है,      क्योंविक आदि2�ासी छात्रों के बीच
          उच्च लिशक्षा संस्थानों में नामांकन 2र बेह2 कम है। इसके अला�ा,       उच्च लिशक्षा पर अग्निखल भार�ीय स�kक्षण

2020-21  के अनुसार,      �ेलंगाना में सकल नामांकन अनुपा� (जीईआर) 7.8% था,  जो 18.9%   के राष्ट्रीय
    जीईआर से काफी कम है,        इसलिलए सम्मक्का सरक्का कें द्रीय जनजा�ीय वि�श्ववि�द्यालय की स्थापना,   सामान्य रूप

                  से 2ेश की जनजा�ीय आबा2ी और वि�शेष रूप से �ेलंगाना के लिलए वि�शाल क्षेत्रीय और शैभिक्षक अं�राल को



               संबोधिध� करेगी। प्रस्�ावि�� वि�श्ववि�द्यालय न के�ल जनजा�ीय आबा2ी की उच्च लिशक्षा के लिलए पहंुच और
   बुविनया2ी ढांचे को बढ़ाएगा,              बश्किल्क उन्न� ज्ञान और अनुसंधान के अ�सरों का भी सृजन करेगा। यह आदि2�ासी

कला,                 पारंपरिरक ज्ञान प्रणालिलयों और संस्कृवि� को बनाए रखने और आगे बढ़ाने में महत्�पूण= प्रगवि� में म22
 करेगा।

महो2या,      इसमें सांस्कृवि�क काय=क्रमों की योजना बनाना,  जनजा�ीय भाषाओं,       कला और लिशल्प पर कक्षाएं प्र2ान
               करना और स्�2ेशी ज्ञान प्रणालिलयों को पाठ्यक्रम में लाना शाधिमल होगा। यह वि�श्ववि�द्यालय जनजा�ीय आबा2ी के

              व्या�साधियक और कौशल वि�कास प्रलिशक्षण में महत्�पूण= भूधिमका विनभाएगा। यह आदि2�ासी यु�ाओं को रोजगार
               के अ�सरों के लिलए आ�wयक कौशल के साथ सशक्� बनाने में वि�शेष रूप से महत्�पूण= है,   जिजससे आदि2�ासी

      के्षत्रों में रोजगार सृजन में योग2ान धिमलेगा,         इसलिलए कें द्रीय जनजा�ीय वि�श्ववि�द्यालय की स्थापना न के�ल
         जनजा�ीय छात्रों के लिलए शैभिक्षक अ�सरों का एक अ�सर है,        बश्किल्क 2ेश भर में जनजा�ीय समु2ायों के
            सामाजिजक और आर्सिथNक सशब्लिक्�करण की दि2शा में एक बड़ा क2म भी है। महो2या,       मैं यह भी ब�ाना चाहूंगा विक

2014       में जब से �ेलंगाना राज्य बना है,            �ब से राज्य सरकार कें द्र से सम्मक्का सरलम्मा ज�ारा को राष्ट्रीय
        त्योहार का 2जा= 2ेने का अनुरोध कर रही है,          सम्मक्का सरक्का जथारा सबसे प्रलिसद्ध आदि2�ासी त्योहारों में से

        एक बन गया है। वि�श्व भर से करीब 1.5            करोड़ से ज्या2ा श्रद्धालु इसमें भाग ले�े हैं। इसे अक्सर आदि2�ालिसयों
       का कंुभ मेला भी जाना जा�ा है। अ�:       इसे राष्ट्रीय त्योहार का 2जा= दि2या जाए,       ऐसी मेरी मांग है। �ेलंगाना बनने
    के बा2 �ेलंगाना में 23    जिजले बने हैं। 23           जिजलों में न�ो2य वि�द्यालय की हमने बड़ी लंबी मांग रखी है,  लेविकन

         अभी �क कोई न�ो2य वि�द्यालय नहीं दि2या गया है।

                    उसके लिलए मैं माननीय मंत्री जी से रिरक्�ेस्ट कर�ा हूं विक आने �ाले दि2नों में जो भी हमारी मांग है,   उसके लिलए
                    आप काम करें। मैं आपसे यथाशीघ्र वि�चार करने का अनुरोध कर�ा हूं। इसी के साथ मैं इस विबल का समथ=न
    कर�ा हंू। धन्य�ा2।

 

     श्री राजेन्द्र धेड्या गावि�� (पालघर):         धन्य�ा2 सभापवि� महो2या। आज मैं यहां कें द्रीय वि�श्ववि�द्यालय (संशोधन) 
वि�धेयक, 2023               पर चचा= करने के लिलए खड़ा हंू। संशोधन वि�धेयक पर चचा= शुरू करने से पहले,    2ेश में कें द्रीय

                वि�श्ववि�द्यालयों द्वारा विनभाई गई महत्�पूण= भूधिमका के बारे में बा� करना महत्�पूण= है। भार� में कें द्रीय
                 वि�श्ववि�द्यालय उच्च लिशक्षा परिरदृwय में महत्�पूण= स्थान रख�े हैं। ये संस्थान राज्यों और कें द्र शालिस� प्र2ेशों में

     व्यापक रूप से फैले हुए हैं,                इसलिलए �े भौगोलिलक रूप से आबा2ी की एक श्रृंखला को क�र करने में सक्षम हैं
                     और यह सुविनभि�� कर�े हैं विक वि�भिभन्न के्षत्रों के छात्रों के लिलए गुण�त्तापूण= लिशक्षा सुलभ हो। मैं 2ेश के पं� प्रधान

                    आ2रणीय नरेंद्र मो2ी जी को धन्य�ा2 2ेना चाह�ा हूं विक उनके ने�ृत्� में सरकार ने सभी छात्रों के लिलए उच्च
  लिशक्षा को विकफाय�ी,             सुलभ और समा�ेशी बनाने की दि2शा में काफी काम विकया है। �ष= 2014    से सरकार ने नए

आईआईटी, आईआईएम, आईआईआईटीज,           एनआईटी और एनआईडीज की स्थापना की घोषणा की है। �ष=
2014              से हर साल एक नया आईआईटी और आईआईएम खोला जा रहा है। ��=मान में,   2ेश में 23  आईआईटी

 और 20                 आईआईएम हैं। इस वि�कास के कारण उच्च लिशक्षा प्राप्� करने �ाले छात्रों की संख्या में उल्लेखनीय
        �ृजिद्ध हुई है। वि�द्यार्सिथNयों की संख्या जो �ष= 2015-16  में 3.45  करोड़ थी,   �ह �ष= 2019-20   में बढ़कर 3.85 
     करोड़ हो गई है। इसके अला�ा,                 मुझे इस स2न के सामने यह ब�ा�े हुए बेह2 खुशी हो रही है विक हमारी सरकार

         के अथक प्रयासों से ही लद्दाख को पहला कें द्रीय वि�श्ववि�द्यालय,       पहला फॉरेलिसNक वि�श्ववि�द्यालय और रेल ए�ं
      परिर�हन वि�श्ववि�द्यालय धिमला। नया कें द्रीय वि�श्ववि�द्यालय (संशोधन) वि�धेयक, 2023,   कें द्रीय वि�श्ववि�द्यालय

अधिधविनयम, 2009               में संशोधन कर�ा है और �ेलंगाना के मुलुगु जिजले में सम्मक्का सरक्का कें द्रीय जनजा�ीय



                  वि�श्ववि�द्यालय की स्थापना का प्रस्�ा� कर�ा है। माननीय प्रधान मंत्री जी ने घोषणा की है विक वि�श्ववि�द्यालय की
 स्थापना 889.07                   करोड़ रुपये की लाग� से की जानी है। नए संशोधन वि�धेयक के बारे में बा� कर�े समय मेरे

             लिलए राज्य में एक समर्तिपN� आदि2�ासी वि�श्ववि�द्यालय की स्थापना पर चचा= करना महत्�पूण= है,   क्योंविक आज
       �ेलंगाना में जो कें द्रीय वि�श्ववि�द्यालय खोला गया है,             उसी �रह से महाराष्ट्र में भी पूरे 2ेश से सबसे ज्या2ा ट्राइबल
     पॉपुलेशन है। जो गोंड�ाना यूविन�र्सिसNटी है,           उसको भी कें द्रीय वि�श्ववि�द्यालय के �ौर पर स्थाविप� विकया जाना

      चाविहए। �हां जो गोंड ट्राइबल कल्चर है,     जैसे जो �लf कम्युविनटी है,       भील कम्युविनटी है और कोंकण कम्युविनटी है, 
                   जिजस �रह से �ेलंगाना में ट्राइबल में संस्कृवि� को बढ़ा�ा 2ेने के लिलए इस वि�श्ववि�द्यालय की स्थापना की गई है, 
    उसी �रह से महाराष्ट्र में,  पालघर में,     जो मेरा संस2ीय क्षेत्र है,       �हां एक आदि2�ासी वि�श्ववि�द्यालय खोला जाए।
 आज 10   �ीं और 12   �ीं कक्षा में,          पूरे विहन्दुस्�ान में आदि2�ालिसयों के एजुकेशन में जो ड्रॉपआउट है, 10   �ीं और

12            �ीं कक्षा में ड्रापआउट होने �ालों की संख्या काफी बड़ी है।

                  इसलिलए उसको कम करने के लिलए पालघर में एक कौशल वि�कास जैसा केन्द्रीय वि�द्यालय खोला जाए। मेरी मंत्री
             महो2य से रिरक्�ेस्ट है विक महाराष्ट्र में एक केन्द्रीय वि�श्ववि�द्यालय खोला जाए।

 

 SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Madam, I was listening to the
hon. Minister while he was introducing the Bill. The Government is bringing this Bill
especially on such an important day, the Mahanirvan Din of Bharat Ratna Dr. Baba 
Saheb Ambedkar.              मैं उनको आ2रांजलिल अर्तिपN� कर�ी हंू। उन्होंने लिशक्षा के बारे में जो कहा है, ?It is 
education which is the right weapon to cut social slavery and it is education which 
has enlightened the downtrodden masses to come up the social status, economic 
betterment, and political freedom?. So, I think that is the whole idea of bringing 
this Bill today. 

I would like to ask the hon. Minister a few questions. I am making a completely 
academic speech, not political. I would like to make that point very clear because 
education is a very serious subject. It is not BJP versus NCP. I am standing here as a
citizen, as a mother, and also as a person who is keen on education. I have a few 
pointed questions to ask from the hon. Minister.

 In the previous speech, Raja ji spoke about ST, SC, OBC, and their dropout rate. I 
would add two or three more points to what he suggested. What is going to be the 
curriculum of this university? My colleague from Andhra Pradesh mentioned that 
you started this curriculum in Andhra but it was there in some old dilapidated 
building. I do not want to get into the merits of that.    उसको शुरू हुए 10     साल हो गए हैं। विफर
       ये जो नए कॉलेज शुरू कर रहे हैं,        उसके बा2 नई एजुकेशन पॉलिलसी आई है। You have written about 

inclusion over here. Why have we started this? We have started this to provide 
avenues of higher education and research facilities primarily to the tribal 
population of India. What is going to be the quality of education? Is it going to be 



research about the tribals but advanced education? That is my first question. So, 
how are we going to fund the curriculum and what is the way forward?     मुझे या2 है विक

                  अटल जी की सरकार के समय स�=लिशक्षा अभिभयान लाया गया था। �ह बहु� अच्छा प्रोग्राम था। उस समय
      एजुकेशन सेके्रटरी कुमु2 बंसल जी थीं। One of the finest officers the Government of India has

had is Kumud Bansal ji who started Sarva Shiksha Abhiyan. 

     उसी समय सरकार ने ?     कस्�ूरबा गांधी बालिलका वि�द्यालय योजना?        नामक एक नया प्रोग्राम शुरू विकया था। ?
    कस्�ूरबा गांधी बालिलका वि�द्यालय योजना?      विकसके लिलए शुरू की गई थी? It was for tribal girls from 

standard 5th to 8th.                 मुख्य बा� यह है विक ट्राइबल गल्स= के लिलए �ह बहु� अच्छा प्रोग्राम था। अगर आप
   उसको हॉस्टल में लाएगंे,   नई दुविनया दि2खाएगंे,   �ो �ह 5     �ीं कक्षा में आ जाएगी,     लेविकन उस लड़की का 8  �ीं

    कक्षा के बा2 क्या होगा?          इस 2ेश में प्रथम इंस्टीट्यूट असर रिरपोट= रिरलीज कर�ा है, which is almost like a 
Bible for education. Even the Government of India uses ASER reports. ASER report 
says,         जो कस्�ूरबा गांधी बालिलका वि�द्यालय योजना का प्रोग्राम है,  उसको 5   �ीं से 12      �ीं कक्षा �क करना है।
And then connect it to these universities. My colleague, Mr. Saptagiri asked, ?How 
will these children qualify to join??  जो ?     कस्�ूरबा गांधी बालिलका वि�द्यालय योजना? है,    उसको क्यों न

    इस यूविन�र्सिसNटी से जोड़ा जाए?       अगर आप इ�ना ब2ला� करना चाह�े हैं,      एक न्यू एजुकेशन पॉलिलसी लाना चाह�े
हैं, why do we not use these debates? It is not to just make  विक 70     सालों में क्या हुआ। Let 
us look forward and give each other some fine suggestions to improve the 
education to make it equal. That way, only we have the right to take Dr. Baba Saheb
Ambedkar?s name. We will have to work that out. Why do you not expand this 
Kasturba Gandhi Balika Vidyalaya and connect it to all these universities that you 
are opening? There are many tribal schools and ashramshalas pan India.   मैं महाराष्ट्र

   राज्य से आ�ी हंू,            �हां बहु� अच्छी आश्रमशालाएं हैं। 2ेश में सभी जगहों पर हैं। But what is the quality? 
Has the Government ever outside of ASER report quantified the quality of 
education that is provided? I have this opinion, and I am proposing this to the 
Government.            आप सब कह�े हैं और आपकी जो लीड स्पीकर सुनी�ा जी थीं,     उन्होंने कहा उनकी लिसफ= चार

      जावि�यां हैं। उन्होंने काफी एक्स्प्लेन विकया है,          जिजसके बारे में प्रधानमंत्री जी ने भी कहा है। I want to take 
this forward. If you have it only for jatis, why are we making separate education 
systems?

 While we are looking forward to artificial intelligence, are we looking at the world? 
We want to make our children global citizens. So, why are we having such a narrow 
outlook for these children?             मेरे ख्याल से आरटीई मनमोहन लिसNह जी की सरकार में लाए थे। 25 per 
cent children go to private schools on subsidized payment under RTE.     �हां पर जावि� या

      धम= नहीं 2ेखा जा सक�ा है। If it is an elite school, as we call it,        डीपीएस हो या कोई भी बड़ा स्कूल
   इस 2ेश में हो,    उसमें आरटीई की 25      प्रवि�श� सीट्स रखी जा�ी हैं। Why not include these children 

also in this, so that they come on to the main highway? Why should they be left 
aside in a tribal school? Why do you remind them every day,      �ुम ट्राइबल बच्ची हो और



     �ुमको ट्राइबल ही करना है। Why? In the global world, how will technology help this child? 
Why not make it inclusive? I am just suggesting; I am not taking away from the 
intent of the Government. The intent may be very good, but with changing 
technology, with mobile which has given us so much power in our hands now, why 
not find a better way right now? Maybe in five or 10 years this idea may become 
completely obsolete. Why not make this Central University for Tribals as a research 
institute?            ऐसा नहीं है विक ट्राइबल बच्चों को ही ट्राइबल का करना चाविहए,        दूसरा भी कोई चाह सक�ा है विक
      मैं ट्राइबल के लिलए सीख लूं। If you really want to preserve their values, their traditions, 

why should only a tribal learn Warli painting? Why cannot somebody else who is a 
wonderful artist can learn Warli painting? Why cannot somebody else learn their 
languages, their culture, or why cannot somebody else do a scholarship or a Ph.D 
on tribal life of India and map all of them? I am just making a larger point today. I 
do not want to repeat points, but I have two or three quick questions. For all the 
SCs and STs, you have a National Overseas Scholarship Scheme. The reply which 
the Government has given is that there are restrictions on topics. Here you want 
the tribal girls or the boys to fly. If you want them to fly and become global citizens,
then why is there a restriction on subjects? If you are opening it,     आप बड़ा दि2ल करके

  खोल 2ीजिजए। Let them fly all over the world. Why can we not give them an 
opportunity? Why is there a restriction on subjects? 

Then again, I want to talk about the stipend given to them. That proposal has been 
sent by the Ministry of Social Justice and Empowerment and the Committee, but 
the Finance Ministry has not approved it. What is the allocation? A lot of scholarship
allocations are given. Have you given all of them because States do not get these 
allocations? I think one of my colleagues talked about Eklavya Schools. Has 
anybody assessed the Eklavya Schools to see what is the quality of education in 
these schools? It is not quantified anywhere. We have to constantly go back to the 
ASER report which Pratham does. Pratham is an outsider. You are the real insider. 
You can take help from Pratham which is a wonderful NGO and improve your 
Eklavya schools. There is no point in just announcing new lovely schemes when the 
old schemes are not giving us results that we are looking for. The other thing is 
about vacancies. I think a lot of people have spoken about dropouts. So, I will not 
repeat the point. But I would like to ask one more question. Under the New 
Education Policy, we are looking at making education inclusive, modernizing it 
using technology, we want our tribal children to be the President of India. As your 
lead speaker said, she is so proud of her. There are many tribal Members here now,
and there have been many in the past also. They earned their merit and have done 
extraordinarily well. Even Mr. Gavit who just spoke is a highly qualified Member of 



Parliament from Maharashtra. We are very proud of him. My question to you is this.
UGC is an independent body, according to the best of my knowledge. UGC has 
come up with a new directive which says, universities should have a selfie point. 
Now, why should our colleges be looking at selfie points? I send my children to 
college              पढ़ाई करने के लिलए। सेल्फी विनकालने के लिलए बच्चों को नहीं भेज�ी हंू। It is a very serious 
thing. UGC decides my child?s future. ? (Interruptions) Rudy ji, I would like to expand
it since he is asking me. UGC has taken out an order that colleges in India should 
put up selfie points with the hon. Prime Minister?s photograph in the background. 
That is the explanation. ? (Interruptions) I did not want to say it because I have a 
very high regard for him. He is not only your Prime Minister; he is my Prime 
Minister also. So, I was trying to keep this point away. But I really do not send my 
child to college to learn how to take a selfie? Do not politicize. ? (Interruptions) I can 
table it. ? (Interruptions) It is in the news. ? (Interruptions) I am happy to yield. ? 
(Interruptions) hon. Minister is replying. ? (Interruptions) I am happy to yield. ? 
(Interruptions)

DR. SUBHAS SARKAR: Answer will be given in due time. ? (Interruptions) Answer will
be given in due time. ? (Interruptions)

 It is not required to be repeated again. It is the Prime Minister?s photograph. 
Students have been encouraged to serve for the Viksit Bharat. ? (Interruptions)

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: What is this? He is confirming it. ? 
(Interruptions)

    श्री राजी� प्र�ाप रूडी (सारण):             आपको क्या �कलीफ है अगर बच्चे प्रधानमंत्री जी के साथ फोटो खिखNच�ा�े हैं।

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: All I am trying to say is that let us make our
education inclusive. That was my limited point. That was the suggestion which I 
made. I appreciate the hon. Minister also for honestly telling us what the UGC plan 
was. I am very grateful to you. So, the record is set for the country what the truth is.

 Lastly, I would like to quote Mahatma Jyotiba Phule. Even the speaker from the 
Treasury Bench quoted Mahatma Jyotiba Phule. He comes from the State where I 
come from. I was fortunate enough to be the only child of my parents, a girl child 
born out of their choice. Education-wise, I am well qualified. So, I am one of those 
lucky girl children. I do not call myself a girl child. I was born as a single child to my 
parents out of their choice. But I was fortunate to be born in a liberal family and 
married into an even more liberal family where education is very, very forward. So, 
I would like to quote Mahatma Jyotiba Phule because of whom I stand here today. 



He said: ?Without education, wisdom was lost; without wisdom, morals were lost; 
without morals, development was lost; without development, wealth was lost?. 
Such thing has happened due to lack of education. So, that is my limited point. If 
you are making this intervention for the tribals, we welcome that step, we support 
it. But we should make them global citizens and include them in the new education 
policy. You should come back with a more detailed and comprehensive Bill to make
to more effective. It is my limited choice. Thank you, Madam.  

 

     श्री राजी� प्र�ाप रूडी (सारण): महो2या, डॉ.          भीमरा� अम्बेडकर को श्रद्धांजलिल 2े�े हुए मैं अपना �क्�व्य
  प्रारम्भ कर�ा हंू।

  सभापवि� महो2या,   यह श^2 सम्मक्का-     सरक्का का जो स्�रूप है,          उसके बारे में मैंने बगल में बैठकर अपने धिमत्रों
                     से जानना चाहा विक ये कौन हैं और काफी परिरश्रम के बा2 मैं यह समझ पाया विक यह आदि2�ालिसयों के लिलए

     2श=नीय और पे्ररणा के प्र�ीक थे,                जहां आज भी आंध्र प्र2ेश में करोड़ों लोग उस स्थान पर 2श=न के लिलए जा�े हैं।
       �ह स्थान पूजनीय है। सरकार ने �ष= 2014            के रीऑगkनाइजेशन एक्ट के �ह� यह वि�धेयक लेकर आए हैं और
  यह केन्द्रीय वि�श्ववि�द्यालय,               ट्राइबल वि�श्ववि�द्यालय के रूप में जाना जाएगा। जहां �क मैं समझ�ा हंू और यह स्पष्ट

                    है विक 2ेश में कोई भी वि�श्ववि�द्यालय विकसी एक समाज के लिलए नहीं है। चूंविक यह एश्किस्परेशनल है और मुझे लग�ा
             है विक सुविप्रया जी इसी को रखने का �रीका अलग से ब�ा रही थीं।

Saying that it is a tribal university is basically to put that as an aspirational 
university. It cannot confine to a particular section of the society, and that is the 
vision of the hon. Prime Minister. 

       मैं समझ�ा हँू विक एक राजनीवि�क जी�न में,            एक सामाजिजक जी�न में सबसे बड़ी उपलश्किब्धलिशक्षा की हो�ी है।
                  हम सब यहां पर बैठ�े हैं। हम सब स2न में आ�े हैं। सबसे पहले संस्कार घर में धिमल�ा है,     उसके बा2 स्कूल में

 धिमल�ा है,                   विफर वि�श्ववि�द्यालय में धिमल�ा है और उसके बा2 अपने जी�न में अपनी संग� के साथ धिमल�ा है। हम
     अपने प्रारंभिभक जी�न के लगभग 15   �ष= से 18             �ष= लिशक्षा में व्य�ी� कर�े हैं और �हीं से हमारे जी�न की

         शुरूआ� हो�ी है। हमारे जैसे लोग स2न में आ�े हैं,    कागज पलटकर पढ़�े हैं,     आपसी सं�ा2 कायम कर�े हैं, 
            धिमत्रों से बा� कर�े हैं और भाषण 2े�े हैं �ो इसकी �ाक� मूल�:     उसी लिशक्षा से धिमली है,    जिजसकी चचा= हम बार-

    बार कर रहे हैं।

    मैं इसलिलए सं2र्भिभN� हँू,      क्योंविक स2न को प�ा नहीं होगा,           लेविकन मैं ब�ाना चाह�ा हँू विक मेरे पास चार प्रोफेशन्स
     हैं। मैं पेशे से विपछले 30     सालों से राजनीवि� में हँू,  वि�धायक हूँ,          सांस2 रहा हँू और यूविन�र्सिसNटी में प्रोफेसर भी हँू।
      यह बहु� कम लोगों को प�ा होगा।? (व्य�धान)     मैं इसलिलए कह रहा हँू,        क्योंविक लिशक्षा का सं2भ= हमारे जैसे छोटे

        आ2मी से है। मैं जब पांच �ष= का था,                 �ब मेरे विप�ाजी की मृत्यु हो गई थी और उसके बा2 मेरी माँ ने हमें लिसफ=
                        लिशक्षा 2ी। हम विबहार में बहु� बड़े घर के लोग नहीं थे। मेरी माँ ने हमें एक चीज 2ी और �ह लिशक्षा थी। �ह पढ़ी-
         लिलखी नहीं थी। अब �ह इस धर�ी पर नहीं है,            लेविकन उन्होंने हमें लिशक्षा 2ी। अगर आज मेरे पास चार प्रोफेशन

हैं,    मैं पायलट भी हूँ,   �कील भी हँू,          आपके बीच स2स्य भी हँू और सामान्य रूप से ठीक-     ठाक राजनीवि� भी कर
                         ले�ा हँू �ो मुझे लग�ा है विक इसका पूरा का पूरा श्रेय लिशक्षा को जा�ा है। मैं समझ�ा हँू विक 2ेश में �े चार करोड़



                      बचे्च जो वि�श्ववि�द्यालय में हैं और अगर हम सब यहां पर ट्राइबल यूविन�र्सिसNटी के बारे में बड़ी चचा= कर रहे हैं �ो
         उन चार करोड़ बच्चों के बारे में कर रहे हैं,              जिजनके भवि�ष्य के विनमा=ण की बा� है। हमारे जैसे लोग इस वि�षय में
  बहु� छोटे हैं,                लेविकन अगर हम दूर2र्सिशN�ा और दूरदृधिष्टरखें �ो विबहार में हजारों �ष= पुराना नालं2ा वि�श्ववि�द्यालय

  है। वि�क्रमलिशला है,                  जहां माननीय विनलिशकां� जी हमें पू�= राष्ट्रपवि� जी के साथ लेकर गए थे। ये सब स्थान हैं।
       दुविनया में हर कुछ अलग है। हर चीज,     जो यहां पर अंविक� है,  दि2ख�ी हैं,       �े सब लिशक्षा से जुड़ी हुई हैं,  चाहे उनका
                  स्�रूप कुछ भी हो। हमारे लिलए कुछ वि�षयों की लिचN�ा यह है विक आज 2ेश में केन्द्रीय वि�श्ववि�द्यालय 56   हैं और

 अब 57        �ें वि�श्ववि�द्यालय की स्थापना होगी। सरकार ने समय-         समय पर केन्द्रीय वि�श्ववि�द्यालय की स्थापना की है।
       आग्निखर में लिशक्षा �ो स्टेट का स^जेक्ट है,       विफर केन्द्रीय वि�श्ववि�द्यालय की जरूर� क्यों पड़ी?     मैं उसका सं2भ= सीधे

    विबहार की �रफ लेकर जाऊँगा,       जहां से महो2या आप भी आ�ी हैं।

              मैं विपछले कई �ष� से अपने वि�श्ववि�द्यालयों में और अपने स्थानों पर जा�ा हँू,      हालांविक मेरी विबहार में स्कूलिलNग हुई
      और विफर मैं पंजाब वि�श्ववि�द्यालय में था,         जो एक प्रकार से चंड़ीगढ़ की सेन्ट्रल यूविन�र्सिसNटी है,    उसके प�ा� मेरी
                     छात्र के �ौर पर राजनीवि� करने की धरोहर भी �हीं बनी। लिशक्षा के माध्यम से ही राजनीवि� की धरोहर बनी। मैं

           समझ�ा हूँ विक यह लिशक्षा के �ह� बहु� बड़ी उपलश्किब्ध हो�ी है,          लेविकन अगर मैं विबहार की �रफ लौट कर आ�ा
            हंू �ो मुझे थोड़ी सी लिचN�ा हो�ी है। आज विबहार में लगभग 34-35        वि�श्ववि�द्यालय हैं। मैं आपको एक सं2भ= में

     ब�ाना चाहंूगा विक जहां लगभग 4          लाख वि�द्याथf हैं और विकसी भी वि�द्याथf का सेशन 4 साल, 5    साल से कम
          वि�लंविब� रूप से नहीं चल रहा है। जब सेशन आ�ा है,            बहाली की प्रविक्रया प्रारंभ हो�ी है और परीक्षा 2ेने जा�े हैं

                   �ो हमारे जैसे ने�ाओं पर इस बा� का 2बा� पड़�ा है विक हमारी परीक्षा कर�ा 2ीजिजए। जब वि�श्ववि�द्यालयों में
                       परीक्षा की बा� की जा�ी है �ो �े कह�े हैं विक इनका सेशन कम्पलीट नहीं है और सेशन का म�लब हो�ा है विक
       सेशन कराने के लिलए अटेंडेंस कम्पलीट नहीं है,      लेविकन यह जिजम्मे�ारी विकसकी हो�ी है?      आप कहीं भी कॉलेज में

                    चले जाइए और �हीं चाहे विबहार का हो या कोटा का हो या 2ेश के विकसी भी कोने में चले जाएं,   आपको सभी
                    कोलिचNग इंस्टीटू्यट्स खचाखच भरे दि2ख�े हैं। भार� में नौकरी के लिलए अगर विडग्री की बाध्य�ा न हो �ो बचे्च कम

         से कम मेरे राज्य में �ो कॉलेज में न जाए,         �ह कोलिचNग इंस्टीटू्यट में ही विडग्री लेकर विनकल जाए,   क्योंविक सरकार
                    और संवि�धान की बाध्य�ा है विक आपको विडग्री लेकर आना है इसलिलए कॉलेजों में जाकर परीक्षा 2ेने के लिलए �ह
       कह�े हैं विक मेरी परीक्षा आ गई है,               मुझे विडग्री चाविहए। आग्निखर इस व्य�स्था में कहीं न कहीं कमी है। अगर मैं
                        विबहार के बारे में थोड़ा सा कह रहा हंू �ो हो सक�ा है विक 2ेश के अन्य कोने में भी इस प्रकार की समस्या होगी।

18.00 hrs

                     मैं यह नहीं कह रहा हंू विक नहीं होगी। जब कोलिचNग क्लासेज के माध्यम से बचे्च परीक्षा की �ैयारी करके
   यूपीएससी �क जा�े हैं,        �ो आग्निखर विडग्रीज की मविहमा क्या रह जाएगी??(व्य�धान) 

 माननीय सभापवि� :          आपका यह भाषण कल भी जारी रहेगा। आप कल बोलिलएगा।

    सभा की काय=�ाही गुरु�ार,  दि2नांक 7 दि2सम्बर, 2023  को प्रा�: 11         बजे �क के लिलए स्थविग� की जा�ी है।

18.01 hrs

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on 

Thursday, December 7, 2023/ Agrahayana 16, 1945 (Saka). 
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